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Уважаемые спортсмены-ориентировщики!

Начало октября этого года в нашем спортивном инфор-
мационном поле ознаменовалось резкими высказываниями
и решениями Олимпийского Комитета России. Этой осенью
он явно решил сыграть на обострение. Тому могут быть две
причины. Скорее всего, банально лопнуло терпение, и до-
говариваться из позиции «снизу» больше не намерены, на-
ши спортивные функционеры не оставляют себе пути к от-
ступлению. Хронология событий следующая. Сначала ОКР
официально включил в свой состав Олимпийские Советы
новых территорий России: Донецкой и Луганской народ-
ных республик, а также Херсонской и Запорожской облас-
тей. Следующим шагом стал отказ ОКР от участия в Гене-
ральной ассамблее Европейских Олимпийских Комитетов.
Решение объяснили тем, что ЕОК безосновательно лишил
ОКР возможности принять участие в аналогичном мероп-
риятии в июне 2022 года. Причём заявление содержит до-
вольно резкие формулировки, например, о «фарсе, испол-
ненном главой ЕОК».

«Вопрос о прекращении дискриминации российских
спортсменов в повестке собрания нынешней Генассамблеи
не значится». Ещё и поэтому Олимпийский Комитет России
не видит смысла в своём присутствии на мероприятии.

Дальше ОКР напомнил международной организации о
финансовых обязательствах. Так, Олимпийский Комитет
России решил потребовать с МОК более 8 млн. долларов и
обратиться за справедливостью в швейцарский суд. И ещё
в ОКР поиронизировали на тему печальных санитарных ус-
ловий в Париже, где пройдут Игры-2024. «Местных клопов
вряд ли получится убедить подписать отказ от укусов спор-
тсменов и официальных лиц и отстранить их от неофици-
ального состязания с клопами других стран. При этом оста-
ется вопрос – а нужно ли нам при нынешних условиях кор-
мить парижских клопов…», – написала пресс-служба
Олимпийского Комитета России в своем телеграм-канале.

По сути, Олимпийский Комитет России пошёл на откры-
тый конфликт с МОК, и в итоге тот отстранил ОКР до даль-
нейшего уведомления, т.е. принял очередное контрпродук-
тивное решение с политической подоплекой. Отсюда воп-
рос, ехать ли на международные соревнования под белым
флагом, решился сам собой. А Федерации спортивного ори-
ентирования России нужно и дальше полагаться на устой-
чивое внутреннее развитие нашего вида спорта.

Президент Федерации спортивного ориентирования
С.Г. Беляев



ННииккииттаа  ВВллааддииммииррооввиичч  ББллааггооввоо  ннааггрраажжддеенн  
ППооччёёттнноойй  ггррааммооттоойй  ППррееззииддееннттаа  РРооссссииййссккоойй  ФФееддееррааццииии

Заведующему отделом Санкт-Пе-
тербургского государственного му-
зея-института семьи Рерихов «Му-
зей истории школы К.И. Мая» Ники-
те Владимировичу Благово вручена
Почётная грамота Президента Рос-
сийской Федерации. Губернатор
Санкт-Петербурга Александр Дмит-
риевич Беглов вручил Никите Вла-
димировичу Почётную грамоту и со-
ответствующий знак. Н.В. Благово
много лет руководит Музеем школы Карла Мая, бережно хранит память о великом Учи-
теле, он и его коллеги передают свои знания об уникальном образовательном учрежде-
нии современным детям и учителям. Благодаря воле и энергии Никиты Владимировича
возник музей, рассказывающий об этом учебном заведении, воспитавшем много выда-
ющихся граждан нашей страны, внесших огромный вклад в ее развитие и процветание.
Возрожденная практически из небытия летопись этой педагогической легенды стала
бесценным достоянием российской истории. Никита Владимирович – автор множества
уникальных книг об истории школы, а его творческие встречи и лекции неизменно со-
бирают огромную аудиторию. Его отличают блестящая эрудиция, прекрасное владение
литературным языком, такт, деликатность, скромность, отзывчивость. Н.В. Благово явля-
ется лауреатом Международной премии Н.К. Рериха (2009 г.) и Премии Д.С. Лихачева
(2010 г.), он также награжден знаком отличия «За заслуги перед Санкт-Петербургом» и
званием лауреата «ЗОЛОТОЙ КНИГИ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА».

Федерация спортивного ориентирования России поздравляет Почётного члена ФСОР
Никиту Владимировича Благово с высокой наградой!
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В городе Мурманск Мурманской об-
ласти с 21 по 25 сентября 2023 года
прошёл Чемпионат России по спортив-
ному ориентированию в кроссовых дис-
циплинах.

ООррггааннииззааттооррыы  ссооррееввнноовваанниийй::
- Министерство спорта Российской

Федерации;
- Федерация спортивного ориенти-

рования России;
- Министерство спорта Мурманской

области;
- ГАНОУ МО «Лапландия»;
- Индивидуальный предприниматель

Исмагилов Марат Миннеракипович.
Центром соревнований стал спор-

тивный комплекс «Долина Уюта».
Город Мурманск и территория облас-

ти находятся за Полярным кругом.
Добраться туда можно самолетом (пря-
мые рейсы из городов России 
Архангельск, Казань, Калининград, Мос-
ква, Нижний Новгород, Пермь, Санкт-Пе-
тербург, Сочи, Тюмень, Череповец) или
поездом до г. Мурманск.

УУччаассттннииккии  ссооррееввнноовваанниийй.. В Чем-
пионате России согласно Положению о
соревнованиях участвуют сильнейшие
спортсмены субъектов Российской Фе-
дерации:

– Мужчины 2004 года рождения и
старше;

– Женщины 2004 года рождения и
старше.

Для всех любителей спортивного
ориентирования, зрителей, тренеров и
представителей команд были организо-
ваны Открытые старты Мурманской об-
ласти.

На выбор участников было предло-
жено четыре дистанции от 2 до 9 км.
Старт по стартовой станции в течение
30 минут после окончания соревнова-
ний Чемпионата России.

Размещение участников – самосто-
ятельно в гостиницах, хостелах, базах
отдыха г. Мурманск, на частном секторе.

Спортивные карты были созданы в
2020-2022 гг. Авторы карт – С. Скрипко
(Томская обл.), А. Ковязин (Вологодская
обл.), К. Токмаков (Ленинградская обл.).
Масштабы спортивных карт: 1:10000,
1:7500. Сечение рельефа 5 м.

Местность пересеченная, скальная,
находится на высоте от 90 до 160 метров
над уровнем Баренцева моря. Перепады
высот на одном склоне до 70 метров.
Растительность представляет собой в
основном березовое криволесье, много
открытых и полуоткрытых пространств.
Проходимость от средней до хорошей.

Гидрография представлена верховыми и
низовыми болотами (до 15% от площади
карты), небольшими озерами. Большин-
ство болот хорошо проходимы. Арена
соревнований располагалсь на Лыжно-
биатлонном стадионе «Долина уюта».

ППррооггррааммммаа  ссооррееввнноовваанниийй::
21 сентября – День приезда, комиссия

по допуску, официальная тренировка;
22 сентября – Кросс-классика-

общий старт (0830101811Я);
23 сентября – Кросс-лонг

(0830031811Я);
24 сентября – Кросс-эстафета 3 че-

ловека (0830071811Я);
25 сентября – День отъезда.

САМЫЙ СЕВЕРНЫЙ ЧЕМПИОНАТ
Чемпионат России (кроссовые дисциплины), 21–25 сентября 2023, г. Мурманск

ППооббееддииттеелляяммии  ии  ппррииззееррааммии  ссооррееввнноовваанниийй  ссттааллии::



ство спортсменов 132 человека – 87
мужчин и 45 женщин. Данный чем-
пионат России был достаточно пре-
дставительным как по количеству
спортсменов, так и по их квалифи-

кации.
На церемонии открытия присут-

ствовали почетные гости: заместитель
министра спорта Мурманской области
– Н.П. Марковина, тепло восприняли
участники Чемпионата России присут-
ствие на церемонии открытия и наг-
раждения президента Федерации спор-
тивного ориентирования России Беля-
ева С.Г., в этот же день после обеда сос-
тоялась встреча Сергея Георгиевича с
тренерами, представителями и спор-
тсменами. 

Судейская коллегия состояла как из
иногородних судей, так и из судейской
бригады Федерации спортивного ори-
ентирования Мурманской области. За-
мечаний на работу судей за время про-
ведения соревнований не поступало.
Работу комендантской службы по под-
готовке арены соревнований для всех
видов программы взяла на себя адми-
нистрация спорткомплекса «Долина
Уюта», и справилась она с этой задачей
на отлично. Работу службы спортивно-
технического обеспечения возглавлял
представитель г. Санкт-Петербурга Ток-
маков Константин Юрьевич; инспектор
– Ковязин Александр Николаевич, Во-
логодская область. Трассы всех трех ви-
дов программы получили высокую
оценку от участников соревнований.  

Основные пожелания касались не-
достаточного рассеивания в дисципли-

не кросс-классика-общий старт у жен-
щин. Новиков Валентин после победно-
го финиша в дисциплине кросс-лонг
обратил внимание службы дистанции
на установку контрольных пунктов за
объектом с учетом захода спортсмена,
для снижения видимости КП, особенно
в условиях достаточно открытой мес-
тности.  Не очень удачным был выбор
места старта первой дисциплины
кросс-классика-общий старт  – доста-
точно узкое место на лесной дороге, а
также удаленность от финиша сказа-
лась не лучшим образом на зрелищнос-
ти этой дисциплины. С другой стороны,
выносные старты первого и второго
дня соревнований позволили использо-
вать более полноценно всю террито-
рию карты соревнований в трех дис-
циплинах.  

На мой взгляд, при проведении со-
ревнований всероссийского уровня за
иногородними высококвалифициро-
ванными судьями на все время подго-
товки и проведения мероприятия дол-
жны быть закреплены судейские кадры
из местной спортивной федерации. Это
даст возможность не только провести
соревнования на хорошем уровне, но и
повысить уровень подготовки местных
судейских кадров.

В заключение хочу ещё раз побла-
годарить Министерство спорта Мурма-
нской области и Федерацию спортивно-
го ориентирования Мурманской облас-
ти за хорошую подготовку и проведе-
ние Чемпионата России.

В. Чесноков,
Главный судья соревнований

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ГЛАЗАМИ
СПОРТИВНОГО ЧИНОВНИКА
И ГЛАВНОГО СУДЬИ

21-25 сентября 2023 года в г. Мур-
манск прошел Чемпионат России по
спортивному ориентированию в крос-
совых дисциплинах. Второй раз Чемпи-
онат России по спортивному ориенти-
рованию проходил в Кольском Запо-
лярье. В программу чемпионата входи-
ли три дисциплины: кросс-классика-
общий старт, кросс-лонг и кросс-эста-
фета – 3 человека.

Погода в Мурманске на время про-
ведения соревнований была достаточ-
но прохладной, всё-таки мы находи-
лись за полярным кругом. Но Минис-
терство спорта Мурманской области
(Наумова Светлана Ивановна – министр
спорта Мурманской области), ГАУМО
«Центр спортивной подготовки Мурма-
нской области» (директор – Зубко
Александр Анатольевич, инструктор-
методист – Кузьмина Александра Вла-
димировна), Федерация спортивного
ориентирования Мурманской области
(председатель – Исмагилов Марат Мин-
неракипович) и администрация спор-
тивного комплекса «Долина Уюта» (ди-
ректор Швец Владимир Павлович) сде-
лали со своей стороны  все возможное,
чтобы участникам соревнований было
комфортно: теплые раздевалки, боль-
шой обогреваемый шатер для финиш-
ной изоляции, горячий чай.

В соревнованиях принимали учас-
тие команды из 25 регионов. Количе-
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хитектуры смотреть особенно нечего.
Наиболее популярная достопримеча-
тельность – ледокол Ленин, есть
очень милый художественный музей.
0,2 процента города составляют са-
амы, они же лопари, то есть их при-
мерно 500 человек. Главные сувениры
– палтус холодного копчения и вяле-
ный морской ерш (ну уж очень соле-
ный). При насыщенной программе
чемпионата время на знакомство с го-
родом было сильно ограничено.

Центр соревнований находился в
Долине Уюта, там, где проходит Праз-
дник Севера (сразу скажу, северных
оленей и лопарей не видел). Здесь ог-
ромный спортивный комплекс, вклю-
чающий в себя лыжероллерные трас-
сы, лыжный стадион со сценой и ог-
ромным информационным экраном,
легкоатлетический манеж, жилые
коттеджи и прочее. Все это распола-
гается практически в черте города.

Какие яркие моменты чемпионата
более всего запомнились?

Соревнований я в этом году посе-
тил изрядно, только за летние месяцы
побывал чуть ли не в десятке городов
необъятной Родины, и вот сверши-
лось! Награждение проводил сам пре-
зидент – Сергей Георгиевич Беляев!
Кроме церемоний наш президент про-
вел встречу со спортсменами и трене-
рами, сухим остатком которой стало
понимание того, что ни запад, ни вос-
ток российских ориентировщиков по
разным причинам не ждут.

Очень острой получилась борьба
за победу как в мужской, так и в жен-
ской трехэтапной эстафете. У жен-

щин до последних метров бились Вла-
димир и Новгород, а у мужчин – Лени-
нградская область и Новгород. В обо-
их случаях новгородцы стали сереб-
ряными призерами.

В личных результатах в верхней
части протоколов у женщин и муж-
чин просматривались разные тенден-
ции. У женщин все три дня доминиро-
вали новоявленные «владимирки» –
давно и хорошо известные Вероника
Калинина и Анастасия Рудная, рядом
оказывались тоже опытнейшие и
славнейшие спортсменки. У мужчин
иначе. Свой высочайший класс на
длинной дистанции в очередной (со-
тый, может быть) раз продемонстри-
ровал Валентин Новиков, победив-
ший со значительным отрывом, шесть
его преследователей уложились в од-
ну минуту разницы. Среди конкурен-
тов Валентина мелькают еще доволь-
но свежие имена юных – Марк Туты-
нин, Павел Иванов, Павел Егоров,
Илья Малыгин.

На этом чемпионате усилиями ме-
стной спортивной администрации
прошло награждение за командный
зачет, что случается, увы, нечасто.
Среди женщин победил Владимир,
среди мужчин – Новгород.

В целом чемпионат, безусловно,
удался, при том, что организаторами и
судьями были представители разных
территорий: Мурманской и Ленингра-
дской областей, Пензы, Санкт-Петер-
бурга и других.

К.В. Волков 
(г. Санкт-Петербург)

Хронология недавних лично-ко-
мандных Чемпионатов России в крос-
совых дисциплинах явно направлена
на север нашей страны: 2019 год –
Архангельская область, 2022 г. – Ки-
ровск, 2023 г. – Мурманск. Что впере-
ди – Тикси, Хатанга, Оймякон?

Конец сентября, на большой тер-
ритории европейской части страны
продолжается лето, в Петербурге
+23 Со, а здесь 6 градусов и дождь. По-
началу неуютно, но побегав по инте-
ресной местности и хорошей карте,
при удобном переодевании в тепле,
становится ясно – прилетели в такую
северную даль не зря! А уж красота
кругом какая – золотая осень в бере-
зовом криволесье в самом разгаре!

Мурманск – город небольшой,
хотя и крупнейший в мировой Аркти-
ке: около 260 тысяч жителей, статус
города получил относительно недав-
но – в 1916 году, поэтому в плане ар-

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ГЛАЗАМИ ТРЕНЕРА И
КОММЕНТАТОРА
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2222  ссееннттяяббрряя..  ККрроосссс--ккллаассссииккаа--ообб--
щщиийй  ссттаарртт .. Всю ночь лил дождь… Ут-
ром еще добавился и пронзительный
холодный ветер… Ставить дистанцию
в такую погоду – то ещё удоволь-
ствие… Дождь на открытых местах
шел практически горизонтально, спа-
сение было только за скальными выс-
тупами и в лесной зоне. Многие тропы
превратились в ручьи разной глубины,
болота накопили в себе максимальное
количество влаги, озера и протоки на-
полнились до критического уровня…

Общий старт был организован вда-
леке от главной арены соревнований,
на возвышенности, с небольшой грун-
товой дороги. Спортсмены-мужчины
после прохождения регистрации и по-
лучения карт выстраивались в неболь-
шие группы по времени забегов, мак-
симально используя ширину коридора,
ограниченного зарослями березового
криволесья и кустарников. Главным
«сюрпризом» была огромная лужа сра-
зу за линией старта, а разметка до ТНО
обязывала спортсменов двигаться
именно через неё. По словам одного из
участников – это было мудрое реше-
ние главного судьи! «Сразу на старте
промочил ноги и дальше уже летишь
по дистанции, не обращая внимания на
лужи, ручьи и болота».

Отправили мужчин на дистанцию и
стали готовиться к старту женщин. По-
ка шла регистрация, выдача карт, рас-
становка по группам, мужчины уже
стали пробегать через смотровой КП
недалеко от стартового городка. 

Старт женской элиты был более
эмоциональным и весёлым, с огромным
количеством брызг при прохождении
стартовой лужи!!! 

Перед стартом Открытой группы
среди спортсменов возникло сомне-
ние – а как же преодолевать эту ог-
ромную холодную лужу? Но слова од-
ного из судей: «Не переживайте, лужа
– с подогревом!», – несколько при-
ободрили участников.

Отправили на дистанцию Откры-
тые группы, и всё внимание переклю-
чилось на смотровой КП недалеко от
стартового городка. Там постоянно
мелькали спортсмены, появляясь с
нескольких сторон сразу. Через ка-
кое-то время вся эта «движуха» нем-
ного поутихла, большая часть спор-
тсменов закончила прохождение пер-
вого круга и ушла на второй круг дис-
танции.

Мурманская погода тоже немного
«сжалилась» над участниками сорев-
нований. Дождь постепенно прекра-
тился, ветер с Баренцева моря почти
стих, иногда через тучи пытался
проглянуть тусклый и мутный сол-
нечный диск.

В это время стали слышны слова в
прошлом старшего тренера сборных
команд России, а ныне известного
комментатора Константина Владими-
ровича Волкова, который рассказывал
о событиях, развивающихся на лыж-
ном стадионе «Долины уюта». Посте-
пенно все зрители переместились от
старта вниз по рельефу, к месту фини-
ша. А нам, постановщикам дистанции,
оставалось только ждать команды
главного судьи и начальника дистан-
ции, когда можно будет отправиться
собирать спортивное оборудование.

Да, местность несколько измени-
лась после первого дня соревнова-
ний!.. Появились новые «тропы»,

многочисленные следы движения
спортсменов от одного КП к другому,
практически повторяющие азиму-
тальные линии дистанции!

Из леса мы принесли не только
спортивное оборудование, но и боль-
шое количество грибов! Они просто
попадались по пути движения!

2233  ссееннттяяббрряя..  ККрроосссс--ллооннгг.. Пери-
одически моросил дождь. Мне достал-
ся участок для постановки ближай-
ших к старту КП. Походил и по ска-
лам, и по крутому склону под объез-
дной автодорогой над «Долиной
уюта», и по нашим «текучим» много-
ярусным болотам… Справился доста-
точно быстро и легко, но… в одном
месте пришлось «погулять» в поисках
метки для установки КП. Скала была
очень знакомой, на ней пару раз ста-
вились КП при проведении наших ме-
стных областных соревнований. А
сейчас никак не удавалось найти мет-
ку… Решил снова попытаться взять
азимут от предыдущего установлен-
ного КП, начал движение по низу ска-
лы, практически по болоту, и вдруг…
увидел метку! Да, только снизу ее
можно было заметить! Находясь на-
верху, на скале и ее уступах, разгля-
деть метку было просто невозможно!
Уф!!! Успел! До старта оставалось ми-
нут 20-25. Отзвонился начальнику
дистанции о готовности и медленной
скоростью отправился в центр сорев-
нований. Небольшая травма, полу-
ченная при спуске с крутого склона,
давала о себе знать.

Старт спортсменов Чемпионата
России и Открытых групп посмотреть
не удалось, увидел только многочис-
ленные фотографии вечером. 

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ГЛАЗАМИ СУДЬИ ТРАССЫ





Погода внесла коррективы в свое
расписание и отменила дождь на вре-
мя проведения второго дня соревно-
ваний. Финиш участников наблюдал
из окна в центре соревнований.

2244  ссееннттяяббрряя..  ККрроосссс--ээссттааффееттаа  ––  33
ччееллооввееккаа.. Утро… Немного потепле-
ло! Примерно +6-8 градусов. Опти-
мальная температура для физической
работы на дистанции. Пока расстав-
лял КП, снова попадались грибы, нес-
мотря на то, что горожане постоянно
там их собирают. Сегодня мне достал-
ся склон под объездной дорогой. И са-
мый «высокий» КП, с которого откры-
вался шикарный вид на город, залив и
«Долину уюта». Надеюсь, что спор-
тсмены все-таки успевали немного
полюбоваться нашими северными
красотами при отметке на этом КП…

Массовый старт первого этапа,
процесс передачи эстафеты, финиш
участников наблюдал из окна центра
соревнований. Да, этот день соревно-
ваний отличался именно ЗРЕЛИЩ-
НОСТЬЮ!

Пока шло награждение, продол-
жался финиш Открытых групп спор-
тсменов, стартовавших довольно поз-
дно. После награждения победителей
и призеров, групповых и индивиду-
альных фото со спортсменами, орга-
низаторами и судьями отправились
снимать дистанцию. Принесли не
только спортивное оборудование, но
и грибы, которые массово «полезли»,
почувствовав небольшое потепление!

Разборка спортивного оборудова-
ния, упаковка, укладывание для даль-
нейшей транспортировки. В это же
время ГСК готовила окончательные
протоколы и всю необходимую доку-
ментацию.

Чемпионат России завершился
как-то очень быстро…

Итоги. Получены:
- Очередной опыт судейства со-

ревнований высокого уровня, органи-
зации и проведения «ответственных»
соревнований;

- Ответы на некоторые вопросы по
планированию и постановке дистан-
ций;

- И бесценное общение с органи-
заторами, спортсменами и судьями со
всех регионов нашей великой и ог-
ромной страны!

Некоторые спортсмены Мурман-
ской области приняли участие в серь-
езных соревнованиях высокого уров-
ня, кто-то впервые стал участником
таких стартов, кто-то уже во второй
раз бегал «наравне» с нашей элитой
спортивного ориентирования.

Федерация спортивного ориенти-
рования Мурманской области получи-

ла возможность использования спор-
тивных карт Чемпионатов России для
проведения тренировок, соревнований
и подготовки спортивного резерва.

Из подслушанного.
Мнения спортсменов: Арена со-

ревнований несколько «надоедает» за
три дня соревнований, прилегающая
местность уже хорошо «выучивается»
и этап ОРИЕНТИРОВАНИЯ превраща-
ется в этап скоростного финиша… 

Такие же отзывы были и в прош-
лом году, когда ЧР проходил в Киров-
ске, все три дня финиш был на стади-
оне «Горняк», а прилегающая терри-
тория городского парка была уже
сильно «забегана» к третьему дню.
«Вместо теплых раздевалок и душа
лучше бы был финиш в трех разных
местах…»

Да, в этом есть смысл. Спортсме-
нам хочется «разнообразия», но с точ-
ки зрения работы судейской бригады,
это будет дополнительная серьезная
нагрузка. Организовать финиш в трех
разных местах – не так просто… 

Новые карты, интересный рельеф,
непривычные «текущие» болота, тун-
дра, скалы и камни… По мнению
спортсменов, выезжавших на сорев-
нования за пределы страны, Мурман-
ская область очень напоминает Се-
верную Норвегию и Финляндию.

Мнения судей, тренеров и пред-
ставителей команд:

«Санкционная политика» пока не
позволяет выезжать на соревнования
в другие страны, поэтому все силь-
нейшие спортсмены страны (с удо-
вольствием?) разъезжают по чемпи-
онатам России, занимают призовые
места, подтверждают свои разряды и
звания, и это прекрасно! Зрители те-
перь могут «живьем» посмотреть на
наших чемпионов, реально «прикос-
нуться к легенде»!

Но есть и некоторый «отрицатель-
ный момент». Пока стало сложнее мо-
лодому подрастающему поколению
пробиться к ступеням пьедестала и
выполнить требования и нормы для
получения разрядов более высокого
уровня. 

Представитель
проводящей организации (Федерации

спортивного ориентирования
Мурманской области),

Спортивный судья
Всероссийской категории

по спортивному ориентированию
Быков В.Р.



Из-за очень холодной погоды было нем-
ного некомфортно. Давно не бегал в
термобелье и не разминался в столь
тёплой одежде. Перед стартом взял GPS.
Все вышли на линию старта, прямо по
курсу была огромная лужа. Было нем-
ного суетливо из-за холода. Стартану-
ли, выбежал не самый первый, лужу
пробежал аккуратно. Далее подтянулся
к лидерам и первый КП брал уже одним
из первых. Вначале бежали толпой, да-
лее стали немного отрываться с Вален-
тином Новиковым. Рассев у нас с ним
полностью совпал. Работали вместе, в
основном я бежал сзади, где-то выходил
вперёд. На первом кругу подвернул но-
гу довольно сильно. До этого момента
бежалось очень хорошо, легко. Видел,
что за нами бегут парни и не собирают-
ся отставать, поэтому не стоило рас-
слабляться. В конце второго круга нача-
ли сходиться все рассевы, и у нас сфор-
мировалась большая группа конкурен-
тов, более шести человек. Меня это ста-
ло немного напрягать, потому что на
финиш нам придётся бежать всем вмес-
те, но в какой-то момент на последней
петле рассева, отвалилась пара-тройка
человек и стало немного комфортнее.
Добежали второй круг, и осталась петля
без рассева в сторону финиша. После
какой-то горочки я стал немного отста-
вать, становилось все тяжелее и тяже-
лее, я стал терять тот заряд энергии, ос-
тавшийся на финиш. Немного отстав,
Алексей Асмолов сказал мне, что нужно

подтягиваться,
иначе мы сов-
сем отвалимся
от ведущей
группы. И в ка-
кой-то момент я
пробежал нем-
ного другим ва-
риантом и вы-
шел вперед
группы. В этот
момент силы
как будто вер-
нулись ко мне.
Я стал вести
группу к фини-
шу. Почти все
время до фини-
ша я бежал ли-

дером. Понимая, что остаётся совсем
немного до финиша, наш темп очень
сильно вырос, мы бежали очень быстро.
Последний перегон вниз с горы я бежал
первым, и все за мной были очень близ-
ко. Выбежал на КП 100 вместе с Пашей
Егоровым, мы отмечались одновремен-
но, ещё кто-то был прямо за нами, но в
тот момент я не знал, кто это. Отметив
КП, я понимал, что нужно работать на
полную. Сбежав с небольшого спуска с
камнями и кочками на максимальной
скорости, что у меня получается до-
вольно неплохо, я уже был один, пер-
вый. Доработал и отдал все силы на
ровном участке по асфальту до финиша
и понял, что я победитель! На финише
осознал, что победил, совсем не ожидая
этого перед стартом. Вторым стал Женя
Годлевский, а третьим – Паша Егоров.
Так и закончился финиш. 

Проанализировав дистанцию, уви-
дел, что ошибки были, но совсем ма-
ленькие и незначительные. Качеством
карты был вполне доволен, карты све-
жие, все отображено. За счёт этого бы-
ла уверенность в ориентировании, до-
верял карте, а не себе, что немаловаж-
но. После этого события не было ка-
кой-то эйфории или радости, просто
понял, что первый раз выиграл Чемпи-
онат России.

На соревнованиях, конечно, запом-
нилась победа и третье место на лонге,
также очень интересная местность, лан-
дшафты и пейзажи. Такие северные
районы запоминаются мне надолго и
очень нравятся!»

Кожин Евгений Анатольевич 
(Смоленская область)
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На прошедшем в Мурманске с 21 по
25 сентября Чемпионате России Марк
Тутынин занял первое место в дисцип-
лине кросс-классика-общий старт и
третье место в дисциплине кросс-лонг.
Это первая победа на Чемпионате Рос-
сии двадцатилетнего юниора из Смоле-
нска. Вот небольшой рассказ Марка об
этом событии:

«Подготовка не представляла из се-
бя чего-то нового. Из-за большого ко-
личества стартов перед чемпионатом не
успел оптимально подготовиться к мес-
тности и подвестись к старту. Возмож-
ность занять призовое место, хотя и ка-
залась маловероятной, тем не менее,
полностью не исключалась.

Когда прилетели в Мурманск, погода
не радовала. Было очень холодно и мес-
тами лежал снег. Морально к такому
был готов, знал, не привыкать. В этот же
день пробежали тренировку перед стар-
том по местной карте. Местность очень
понравилась, специфичная. Много бо-
лот на склонах с ледяной водой, скалы и
камни, крутые склоны. Знал, что она бу-
дет техничная, не прощающая грубых
ошибок. С этими мыслями отправился в
следующий день настраиваться на
старт.

Утром перед стартом было все как
обычно, никуда не торопился, не опаз-
дывал, не волновался. Всё шло своим
чередом как на обычном старте. На
старт выдвинулся заранее, пробежался
по предстартовому полигону, размялся.

МАРК ТУТЫНИН – ЧЕМПИОН РОССИИ!
В элитном клубе чемпионов России по спортивному ориентированию

появилось новое имя. Это имя Марка Тутынина, молодого спортсмена из
Смоленской области. Несмотря на двенадцать золотых медалей
Чемпионата России, которые разыгрываются в кроссовых дисциплинах,
имена новых чемпионов появляются нечасто, т.к. конкуренция есть, и
она серьёзная. И особенно приятно, что эта высота покорилась
действующему юниору. О том, как это было, со своим подопечным
побеседовал тренер спортсмена Евгений Анатольевич Кожин.



Более 800 ориентировщиков в воз-
расте от 14 до 24 лет из 34 регионов
страны – от Калининграда до Хабаров-
ска в течение трех дней состязались в
центре мегаполиса. Больше полусотни
судей и волонтеров… 

Площадкой для выяснения отно-
шений – кто лучше в беге с компасом
и картой – стал Челябинский город-
ской бор. Ожесточенная борьба за
метры и секунды развернулась в трех
видах соревновательной программы –
на классической дистанции, в спринте
с общего старта и в эстафетных гон-
ках. Проливной дождь, который обру-
шился на Челябинск в первый день
состязаний, только добавил драйва
участникам.

ЛЕС В ЦЕНТРЕ ГОРОДА. Один из ли-
деров команды Санкт-Петербурга (ко-
торая, к слову, привезла из Челябинска
в Северную столицу большое количес-
тво медалей, равно как с сборная Лени-
нградской области) – Дмитрий Рослов
отметил прекрасное проведение сорев-
нований. Кстати, зоны старта и финиша
были организованы на стадионе им.
Елесиной и на Площади науки (у памят-
ника Курчатову).

- Самый настоящий лес в центре ме-
гаполиса – это уникальное явление. До
места старта мы добирались фактичес-
ки пешком, – рассказал Дмитрий Рос-
лов. – С главного проспекта города убе-
гаешь в лесной массив. Я такого нигде
не встречал. И сама местность тоже
очень интересная. Преимущественно
хвойный и березовый лес, много «зе-
ленки», тропинок. С одной стороны,
здесь можно развивать приличные ско-
рости, учитывая, что нет гор, а с другой,
– нужно всегда контролировать путь
движения, сверять свое местоположе-

ние по карте, чтобы не запутаться в ла-
биринте дорожек и зарослей. Челябин-
цы смогли организовать соревнования
так, что каждый старт для нас был как
настоящий спортивный праздник. Мы
успели и побегать в лесу, и посмотреть
ваш город. Все здесь очень понрави-
лось. У вас, на мой взгляд, одновремен-
но и современный, и очень уютный,
теплый, душевный город.

«ВКЛЮЧАТЬ» ГОЛОВУ И НОГИ. В
столицу Южного Урала приехали все
сильнейшие спортсмены России, в том
числе и представители главной и юни-
орской команды страны. Кстати, по
итогам этих соревнований спортсме-
нам будут начисляться рейтинговые
баллы для формирования сборной ко-
манды России.

На церемонии награждения, кото-
рая прошла у главного корпуса ЮУрГУ,
министр физической культуры и спорта
Челябинской области Александр Гриб
подчеркнул, что Южный Урал – это
прекрасный край, где могут и умеют
проводить и международные, и всерос-
сийские соревнования на самом высо-
ком уровне.

С КОМПАСОМ И КАРТОЙ 
ПО ЦЕНТРУ ЧЕЛЯБИНСКА

В Челябинском городском бо-
ру в начале августа прошло Пер-
венство России и Всероссийские
соревнования по спортивному
ориентированию в кроссовых
дисциплинах. 

Как не заблудиться в центре
Челябинска? На этот вопрос от-
ветили участники соревнований
по спортивному ориентирова-
нию, который завершился в сто-
лице Южного Урала. Юные мас-
тера компаса и карты факти-
чески приняли эстафету у легко-
атлетов, которые накануне на
стадионе им. Елесиной разыгра-
ли награды Чемпионата России.
О том, как прошло Первенство
России рассказывает Алексей
Микушин.



– Спортивное ориентирование – это
интересный и увлекательный вид спор-
та, где нужно грамотно оценивать ситу-
ации на карте и на местности, прини-
мать правильные решения, «включать»
и голову, и ноги. Ориентирование на
местности является и прикладным ви-
дом спорта. Челябинск впервые прини-
мает Первенство России. Мы проводим

и готовы проводить такие масштабные
старты, – подчеркнул Александр Гриб.

В рамках награждения спортсме-
нов были отмечены и ветераны южно-
уральского ориентирования. Их также
наградили и вручили памятные по-
дарки.

СВОБОДА ДВИЖЕНИЯ И СВЯЗЬ С
ПРИРОДОЙ. Один из лучших ориенти-

ровщиков Челябинской области, побе-
дитель и призер первенств мира и Ев-
ропы, национальных чемпионатов Ар-
темий Дорма, комментируя итоги пер-
венства страны, сказал, что конкурен-
ция была очень высокой. Любая ошиб-
ка в ориентировании сразу отбрасыва-
ла претендентов на медали на более
низкие места в протоколе.



Артемий после финиша был не
прочь порассуждать и о философии из-
бранного вида спорта.

– В свое время многократный чем-
пион мира по кроссовому ориентиро-
вания француз Тьерри Жоржу отмечал,
что важно суметь понять красоту этого
спорта. Это связь с природой, свобода
выбора движения, – рассуждает Арте-

мий Дорма. – В этом главное отличие
ориентирования от беговых видов лег-
кой атлетики, где всегда есть только
один путь – круг длиной 400 метров. В
любой точке планеты. В ориентирова-
нии же ты никогда не знаешь, что ждет
тебя за следующим поворотом в лесу.
Конечно, прогнозируешь свой путь
движения, «смотришь в будущее»,

в с тр е ч а -
ешь

по пути «маяки-ориентиры», но не-
ожиданностей хватает, и с этим надо
уметь успешно справляться. И притом
на довольно большой скорости. Каж-
дый старт или тренировка – это новый
опыт, который движет тебя вперед, это
что-то действительно уникальное.
Постепенно, я тоже начинаю пони-
мать, что мне нравятся не только сами
соревнования, а ориентирование как
таковое.

СТАРТЫ БЕЗ СУДЕЙ. Кстати, ориен-
тировщики стали едва ли не первы-

ми в стране, кто начал применять
электронную систему отметки

контрольных пунктов
(КП) – специальным чи-

пом на станции, свя-
занной с GPS-навига-
цией. Все это позволя-
ет в режиме реального
времени передавать
на финиш текущие ре-
зультаты и отметки на



КП. После финиша спортсмен сразу получает распечатку, где
указывается результат, средняя скорость по дистанции и вре-
мя, затраченное на преодоление расстояния от одного КП к
другому. В этой связи Заслуженный тренер России из Озерска
Андрей Акимов справедливо заметил, что в ближайшем буду-
щем, благодаря такой системе «старт-финиш» ориентирование
может обходиться и без судей, или с самым минимальным их
количеством.

КСТАТИ. В Первенстве России и Всероссийских стартах в
Челябинске приняли участие и юные спортсмены из Респуб-
лики Казахстан. Это придало соревнованиям статус междуна-
родных. Команда во главе с тренером Сергеем Десятовым при-
ехала в Челябинск из Северо-Казахстанской области. И, как от-
мечает наставник, такие визиты на Южный Урал они с удоволь-
ствием возобновят.

– Пандемия несколько затормозила такие поездки, но сей-

час все налаживается, – сказал Сергей Девятов. – Тем более
у вас не только в горной части, но и в центре мегаполиса
такой прекрасный бор с различными видами растительнос-
ти, обилием «зеленки», дорожек и тропинок! В декабре-ян-
варе мы снова планируем приехать в Челябинскую область
на тренировочные сборы и на Всероссийские соревнова-
ния, которые пройдут в Златоусте.

К слову, ориентировщики из Казахстана на стартах в
Челябинске также вошли в число лучших в своих возрас-
тных группах.

Алексей МИКУШИН  (Челябинск)
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ППррооллоогг.. В 2017 году в городе Сам-
сун (Турция) завершились XXIII Лет-
ние Сурдлимпийские Игры, и сборная
команда России по спорту глухих
спортивное ориентирование, вооду-
шевлённая своими успехами, начала
подготовку к следующим XXIV Летним
Сурдлимпийским Играм, запланиро-
ванным на 2021 год в Бразилии. Но
пандемия короновируса внесла свои
коррективы, и Международная федера-
ция спорта глухих, после разрешения
определенных вопросов, перенесла
это важное мероприятие на начало мая
2022 года. В промежутке между олим-
пиадами российская команда приняла
участие в Чемпионате Мира в городе
Оломоус (Чехия) в 2019 году и в Чем-
пионате Европы в городе Вильнюсе
(Литва) в 2021 году, при этом в медаль-
ном зачете команда наращивала свои
достижения. После Чемпионата Евро-
пы были запланированы и проведены
два тренировочных мероприятия в
Алуште и Кисловодске на спортивных
базах подготовки сборных команд Рос-
сии. Спортсмены с энтузиазмом выпол-

няли план подготовки к соревновани-
ям в Бразилии и возможно уже видели
себя на подиуме, но к завершению тре-
нировочных мероприятий мы получи-
ли печальную весть – по требованию
представителей Украины сборную ко-
манду России не допустили к участию
в международных соревнованиях.
Неприятно, но этот досадный факт от
нас независим. Сурдокомитет России и
Общероссийская федерация спорта
глухих пытались организовать альтер-
нативные игры в июле–августе 2022
года на территории Российской Феде-
рации. В «пожарном» порядке это не
получилось, и спортивный праздник
для глухих и слабослышащих спор-
тсменов решили провести в 2023 году.
И этот момент настал! Международные
соревнования «Летние Игры Сурдлим-
пийцев «Мы вместе. Спорт» прошли с
23 июля по 2 августа 2023 года в г. Уфа,
Республика Башкортостан.

Программа соревнований включала
в себя 21 спортивную дисциплину
спорта глухих: бадминтон, баскетбол,
боулинг, велосипедный спорт – маун-

тинбайк, велосипедный спорт – шоссе,
волейбол, пляжный волейбол, вольная
борьба, гандбол, греко-римская борьба,
дзюдо, каратэ, легкая атлетика, нас-
тольный теннис, плавание, пулевая
стрельба, самбо, спортивное ориенти-
рование, теннис, тхэквондо, футбол. В
соревнованиях участвовали спортсме-
ны из 30 стран мира при общем коли-
честве более 1500 человек. В спортив-
ном ориентировании приняли участия
спортсмены сборных команд трех
стран: сборная России (5 мужчин, 4
женщины), сборная российских реги-
онов (5 мужчин, 3 женщины), сборная
Республики Казахстан (6 мужчин, 2
женщины), делегацию Республики Бе-
ларусь представляла 1 женщина. За
медали в спортивных дисциплинах
кросс-спринт, кросс-классика, кросс-
лонг, кросс-эстафета – 2 человека
(1М+1Ж), кросс-эстафета – 4 человека
(2М+2Ж), кросс-эстафета – 3 человека
в спортивном ориентировании боро-
лись 16 мужчин и 10 женщин. В лич-
ных дисциплинах ограничений в коли-
честве спортсменов одной страны при
распределении мест не было, в эста-
фетных дисциплинах порядок опреде-
ления результатов осуществлялся по
международному принципу, т.е. после-
довательность занятия мест состояла
из лучших результатов полных эста-
фетных групп, при условии участия по
одной эстафетной группе от сборной
команды. Ввиду малого количества
участников в оргкомитет международ-
ных соревнований был направлен про-
токол совместного заседания ГСК со-
ревнований и представителей команд
о разрешении включить в официаль-
ный зачет эстафетные группы, состав-
ленные из спортсменов разных спор-
тивных делегаций. Разрешение было
получено, и команды вступили в спор-
тивную борьбу за медали.

ССппррааввккии  ии  ппоояяссннеенниияя..  Уважаемый
читатель, Вы получили информацию
предыстории соревнований и статис-
тические данные. Наверняка появи-
лось желание узнать, где и как проис-
ходило это событие, чьими усилиями
был организован этот спортивный
праздник. А история такова: еще не
имея информации о том, где будут про-
водиться «Летние Игры Сурдлимпий-
цев «Мы вместе. Спорт», в ЕКП на 2023
год были включены чемпионат и пер-
венство России спорт глухих спортив-
ное ориентирование в период с 1 по 9
мая 2023 г. в г. Уфа, Республика Баш-
кортостан. Такое решение было приня-

Первые летние Игры сурдлимпийцев «Мы вместе. Спорт» состоялись в
Уфе с 23 июля по 2 августа 2023 года и стали масштабным спортивным дви-
жением, в которое вовлечены тысячи спортсменов из регионов России и за-
рубежных стран. За 10 дней на 18 спортобъектах Уфы состоялись состяза-
ния по 21 дисциплине, в которых участвовало более 1500 спортсменов из 30
стран. Из них 36 представляли Башкортостан. Для проведения Игр было за-
действовано более 500 судей, 50 сурдопереводчиков и 210 волонтеров. Сорев-
нования в Уфе стали одним из самых масштабных международных спортив-
ных событий адаптивного спорта в нашей стране в этом году. Спортсме-
ны-сурдлимпийцы не только продемонстрировали спортивные результа-
ты, но и распространили философию активного образа жизни среди милли-
онов людей. Они своим примером доказывают, что никакие ограничения не
могут стать преградой на пути к цели. О соревнованиях по спортивному
ориентированию рассказывает А.М. Прохоров.

ШЕСТЬ ДОЛГИХ ЛЕТ, И МЫ СТАРТОВАЛИ 

А.М. Прохоров и сурдопереводчик на открытии
первого старта, дистанция спринт.



ТТааббллииццаа  ррееззууллььттааттоовв  
Сборная России: 
Новикова Мария (Московская обл.) 4 золотых, 1 серебряная; 
Найдионова Антонина (Москва) 3 золотых, 2 серебряных; 
Гаврилова Дарья (Санкт-Петербург) 2 золотых, 1 бронзовая; 
Лапикус Ирина (Свердловская обл.) 2 бронзовые; 
Иниятуллин Равиль (Москва) 3 золотых, 1 серебряная; 
Дингес Виктор (Свердловская обл.) 2 золотых, 1 бронзовая; 
Смирнов Никита (Московская обл.) 2 золотых; 
Гринин Владимир (Волгоградская обл.) 1 золотая, 
1 серебряная, 1 бронзовая 
Новиков Павел (Московская обл.) 1 золотая, 1 серебряная. 
Сборная России-регионы: 
Черная Ярослава (Краснодарский край) 3 серебряных; 
Бурмистрова Софья (Москва) 2 серебряных; 
Мазуро Ольга (Луганская Народная республика) 1 серебряная, 
1 бронзовая; 
Андреев Алексей (Пермь) 3 серебряных; 
Асоян Никита (Свердловская обл.) 1 серебряная, 2 бронзовых; 
Садовников Иван (Московская обл.) 2 серебряных; 
Бибич Павел (Санкт-Петербург) 2 бронзовых. 
Сборная Республики Белорусь: 
Роговцова Ольга 3 бронзовых. 
Сборная Республики Казахстан: 
Аяпбергенова Айгерим 1 бронзовая 
Жумалагиева Дания 1 бронзовая 
Бычков Николай 1 бронзовая 
Шаимов Алмас 1 бронзовая 
Шагиров Даулетбек 1 бронзовая 



то по нескольким причинам: 1) Три го-
да назад в г. Уфе в спортивной школе
адаптивных видов спорта открыли от-
деление спорт глухих спортивное ори-
ентирование, где тренером стал чем-
пион мира и большой энтузиаст экзо-
тических видов спорта Искандер Латы-
пов, а мы, ответственные за спорт глу-
хих, как правило, для дальнейшего
продвижения нашего вида спорта про-
водим крупные соревнования в местах,
где открываются спортивные отделе-
ния. 2) Я более 20 лет знаком с органи-
заторами и спортивными судьями Баш-
кортостана – с одними в качестве глав-
ного судьи не раз проводил чемпиона-
ты и первенства России по спортивно-
му ориентированию в кроссовых и
лыжных дисциплинах на территории

Республики Башкортостан, с другими –
судили международные соревнования
в регионах России. Они – опытные, по-
зитивно настроенные, имеют большой
опыт в проведении соревнований. 3)
Также есть еще одна причина: в свое
время я, Прохоров А.М., обещал Влади-
миру Алексеевичу Капитонову провес-
ти соревнования для глухих в г. Уфе. К
сожалению, он не дожил до этого мо-
мента, но его дочь, жена и бывшие его
ученики достойно продолжают его де-
ло. По общей договоренности, на со-
ревнованиях в мае 2023 года судей-
скую коллегию возглавил я, поскольку
ребята еще не работали с глухими и
слабослышащими спортсменами, не в
полной мере понимали специфику об-
щения и проведения соревнований.

Ближе к маю стало известно, что Лет-
ние Игры Сурдлимпийцев пройдут в
Уфе, и у нас встала задача провести
чемпионат и первенство на картах той
местности, которая не будет использо-
ваться на Летних Играх. Практически
организаторы с поставленной задачей
справились, с учетом всех рекоменда-
ций по проведению международных
спортивных мероприятий. Также необ-
ходимо было провести соревнования
по всем спортивным дисциплинам,
входящим в программу Летних Игр.
Здесь при проведении новой дисцип-
лины «супер-эстафета – 2 человека»
(1М+1Ж) в шесть этапов служба дис-
танции и я как главный судья допусти-
ли техническую ошибку, не смертель-
ную, но досадную, будем вспоминать её
еще многие годы. На ошибках учатся,
но лучше учиться на чужих ошибках.
Забегая вперед, скажу, что при прове-
дении Летних Игр ошибок не было ни-
каких. Выучились. 

ХХррооннииккаа  ссооббыыттиийй.. Судейскую кол-
легию соревнований «Летние Игры Су-
рдлимпийцев «Мы вместе. Спорт» воз-
главил главный судья Яушев Азат, ди-
ректором соревнований традиционно
стал Михайлов Дмитрий, руководство
секретариатом взяла на себя Астахова
Алена, заместитель по спортивно-тех-
ническому обеспечению (СТО) Захаров
Вадим, в качестве старших судей и су-
дей различных бригад в работу вклю-
чились Хуснияров Альберт, Захаровы
Георгий и Владик, Ознобкина Ольга, Се-
дюк Леонид, Гречко Марина, Дороднов
Андрей и другие башкирские спортив-
ные судьи. Поскольку спортивное ме-
роприятие комплексное, многие орга-
низационные вопросы (размещение,
питание, транспорт, спонсоры, волон-
тёры, переводчики, безопасность, це-
ремонии открытия и закрытия сорев-
нований) решались централизовано.
Предполагаю, что организаторы наше-
го вида спорта сталкивались с допол-
нительными трудностями «централи-
зации», но мы, участники соревнова-
ний (тренеры и спортсмены), этого на
себе не почувствовали.

Общее официальное открытие сос-
тоялось 24 июля в спортивном ком-
плексе «Уфа-Арена» – красочно, гром-
ко, с концертной программой, выносом
и подъемом флага соревнований, с выс-
туплением министра спорта России
О.В. Матыцина, главы Республики Баш-
кортостан Р.Ф. Хабирова, президента
Общероссийской спортивной федера-
ции спорта глухих Д.В. Реброва. На от-
крытии в качестве почетных гостей
присутствовали заслуженные ветера-
ны спорта глухих из Башкортостана и
других регионов России. Спортивные
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делегации 30 стран были в парадных
спортивных костюмах с символикой
своих государств, что создавало допол-
нительную красочность и торжествен-
ность. Официально соревнования от-
крыты, и для участников соревнований
наступает ежедневная состязательная
работа.

ППееррввыыйй  ддеенньь  ппррооггррааммммыы  2244
ииююлляя,,  ккрроосссс--ссппррииннтт ..  Трассы соревно-
ваний проходили по территории «Парк
Победы», стадиона ФК «УФА» и приле-
гающей территории восточного склона
берега реки Агидель (Белая). Карта в
масштабе 1:4000, высота сечения рель-
ефа 5 м. Дистанция у мужчин 2,95 км,
21 КП, у женщин 2,50 км, 16 КП. Лучшее
время в спринте показали Никита
Смирнов 00:13:56 и Мария Новикова
00:13:52. Абсолютное лучшее время
было у Виктора Дингеса, но на одном
из КП не сработал его личный бескон-
тактный чип, он этого не заметил, в ре-
зультате – дисквалификация, и глав-
ный претендент на золотую медаль вы-
был из борьбы. Владимиру Гринину до
победы не хватило 1 секунды, в резуль-
тате второе место. Еще +10 секунд, и
Никита Асоян третий. У женщин не-
ожиданностей не было: с интервалом в
23 и 18 секунд второе и третье место
поделили Найденова Антонина и Лапи-
кус Ирина. 

2255  ииююлляя,,  ккрроосссс--ккллаассссииккаа.. Место
проведения соревнований – террито-
рия Парка Лесоводов. Узнав по предва-
рительной информации место проведе-
ния, тренеры и спортсмены взгрустну-
ли – беспокоил вопрос, как в парке на
равнине с множеством асфальтирован-
ных дорожек можно провести кросс-
классику. В мае в Парке Лесоводов про-
ходила эстафета, поэтому участники и
предположили, что будет просто и лег-
ко. Планировщики трасс подготовили
сюрприз – к карте майских соревнова-
ний добавили еще 60% территории с
оврагами и перепадами высот на скло-
не до 30 метров, и получились соответ-
ствующие виду программы трассы на
карте масштаба 1:7500, для мужчин –
6.0 км, 19 КП, набор высоты 120 м, для
женщин – 5.2 км, 18 КП, набор высоты
95 м. Виктор Дингес заменил свой чип
во избежание ошибок предыдущего
старта и победил с результатом
00:29:32. Реабилитировал себя и дру-
гой лидер сборной России Иниятуллин
Равиль, допустивший в спринте две
ошибки по выбору вариантов, с резуль-
татом 00:30:14 он стал вторым. Влади-
мир Гринин, показав стабильность и
проиграв второму месту 1 минуту 27
секунд, остановился на третьей пози-
ции. У женщин, неожиданно для мно-
гих победу одержала Дарья Гаврилова с

результатом 00:34:23, опередив на 15
секунд Марию Новикову, третье место
сохранила за собой Ирина Лапикус.
Другой неожиданностью для всех ста-
ло отставание на 2 минуты 33 секунды
и общее четвертое место лидера жен-
ской сборной Антонины Найдионовой.
На смотровом перегоне и финишной
прямой было видно, что силы покину-
ли Антонину.

2266  ииююлляя,,  ккрроосссс--ллооннгг.. Погода была
жаркая, и из-за температуры за +30
градусов старты перенесли на 10 часов
утра и разрешили вместо номеров-ма-
ек из толстого синтетического трико-
тажа использовать бумажные номера.
Трассы лонга были проложены на тер-
ритории биатлонного комплекса горо-
да Уфа, на восточном склоне реки Аги-
дель (Белая). Службой безопасности
проектировать трассу за ограждением
территории спортивного комплекса
было запрещено, поэтому дистанцион-
щики были вынуждены проектировать
трассы в три круга на карте масштаба
1:7500, для мужчин – 9,45 км, 19 КП, на-
бор высоты 250 м; для женщин – 8,0 км,
17 КП, набор высоты 170 м. Учитывая,
что после лонга будет день отдыха,
спортсмены готовились выложиться на
все 100%, а для тех, кто не разу за два
дня не попал на подиум, это была пос-
ледняя попытка проявить себя в 
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индивидуальной дисциплине, посколь-
ку эстафеты – это больше тактическая
игра тренеров и спортсменов, их рас-
клад предугадать сложно. С такой уста-
новкой справился Павел Новиков, став
вторым с результатом 00:51:26, проиг-
рав победителю Равилю Иниятуллину
всего одну секунду. Виктор Дингес с
результатом 00:51:39 был третьим, еще
раз доказав, что к данным соревнова-
ниям готовился серьезно и правильно.
У женщин первой была Мария Новико-
ва 00:54:27, через минуту второй стала
Антонина Найдионова, еще через ми-
нуту и 15 секунд – Дарья Гаврилова
(третье место). Порадовала своим ре-
зультатом (четвертое место) Софья
Бурмистрова, выполняя наставления
тренеров, проявила себя, подтянув-
шись к тройке призеров. 

В день отдыха спортсмены в сво-
бодном порядке отдыхали в городе, по-
сещали соревнования по другим видам
спорта, принимали участие в тусовке
на площадке городского пространства
«Арт-квадрат».

Следующей частью спортивной
программы стали эстафетные гонки.
Чтобы соревнования были интересны-
ми, с интригой для самих спортсменов,
болельщиков, присутствующих на со-
ревнованиях кураторов и прессы, пе-
ред тренерами стояла задача сформи-
ровать команды таким образом, чтобы

потенциально они были равными и по-
бедитель определился бы в результате
спортивной борьбы. По-моему, нам это
удалось.

2288  ииююлляя,,  ккрроосссс--ээссттааффееттаа  ––  22  ччееллоо--
ввееккаа  ((11мм++11жж))..  В этих соревнованиях
на старт вышли десять команд. Они
проходили в окрестностях парка Гафу-
ри города Уфы, для нас это незнакомая
территория. Шесть этапов, каждый
этап для мужчин в пределах 1.0-1.1 км,
6 КП, набор высоты 35 м, для женщин
параметры 0,9-1.0 км, 5 КП, набор высо-
ты 30 м. Первый, третий, пятый этапы
мужчины, второй, четвертый, шестой
женщины.

Мужчины ушли на свой этап. Ждем,
рассуждаем, кто будет первый. Через
00:05:04 Никита Смирнов передает эс-
тафету Дарье Гавриловой, вместе с ним
на промежуточный финиш бежит Па-
вел Бибич, он в смешанной команде с
представительницей Беларуси Ольгой
Роговцовой. Через 13 секунд Алексей
Андреев (сборная России-регионы) пе-
редает эстафету Ярославе Черной. До
третьего этапа включительно принци-
пиальных изменений не произошло.
Четвертый этап – и вперед выходит ко-
манда Павел и Мария Новиковы, вдо-
гонку им команда Гринин-Лапикус и
Смирнов-Гаврилова. Ждем, уже и не
знаем, что думать. На шестой этап с от-
рывом в две минуты уходит Мария Но-

викова, за ней Антонина Найдионова
(лучший эстафетный финишёр), еще
через 19 секунд Гаврилова, за ней Оль-
га Роговцева и Ярослава Черная. Все в
напряжении, кто же будет первым? Че-
рез 5 минут 26 секунд на финише ко-
манда Найдионова–Иниятуллин, еще
через 1 минуту Новикова–Новиков (но
это мимо подиума), еще через полторы
минуты Гаврилова–Смирнов (также
мимо). Черная–Андреев – второе мес-
то и Бибич–Роговцова – третье место.
Настоящая спортивная борьба.

2299  ииююлляя,,  ккрроосссс--ээссттааффееттаа  ––  44  ччееллоо--
ввееккаа  ((22мм++22жж)).. Местность – лесопар-
ковая зона и часть городской террито-
рии у СОШ №40 города Уфы. Центр со-
ревнований – на уютном школьном
стадионе. С удачно выбранным местом
смотрового КП – не выходя из-под тени
деревьев, окружающих стадион, можно
сидя наблюдать за спортивными страс-
тями, происходящими на трассе. Пара-
метры трасс для мужчин 2,8-2,9 км, 14
КП, набор высоты 65 м; для женщин
2,6-2,7 км, 12 КП, набор высоты 60 м.
Стартовали пять команд: Казахстан,
Россия-регионы, смешенная команда
Россия-Беларусь, сборная России – 2
команды. 1 и 4 этапы женщины, 2 и 3 –
мужчины. Практически все команды
имеют шансы на успех. Казахстан ре-
ально слабее, но в эстафете все может
случиться, от неожиданностей никто
не застрахован. С первого этапа лидер-
ство захватила команда России. Мария
Новикова передала эстафету с преиму-
ществом 3 минуты 19 секунд, участни-
ки её команды Виктор Дингес, Никита
Смирнов и Антонина Найдионова не
оставили шансов остальным, в резуль-
тате второй команде России принесли
отрыв в 2 минуты 11 секунд, оставив её
без подиума. Со временем 01:12:31
второе место заняла команда Россия-
регионы: Софья Бурмистрова, Алексей
Андреев, Иван Садовников, Ярослава
Черная. Проиграв 12 минут 42 секунды
третьей стала сборная Россия-Бела-
русь: Ольга Роговцова, Никита Асоян,
Павел Бибич, Ольга Мазуро. 

Не прошло незамеченным событие,
связанное с днём рождения спортсме-
на и представителя команды Казахста-
на Николая Бычкова. Алёна Астахова, с
присущей ей весёлостью и жизнерадо-
стностью, подготовила сюрприз. Уви-
дев Николая на последнем КП, она быс-
тро раздала присутствующим на пун-
кте передачи эстафеты поздравитель-
ные атрибуты, и как только Николай
передал эстафету, по её команде проз-
вучал салют и золотистый серпантин и
конфетти посыпались на голову слегка
опешившего именинника. На финише
его ждала лента с надписью: «С днем



рождения!», Алёна с сундучком сувениров, аплодисменты и
поздравления от всех присутствующих.

3300  ииююлляя,,  ккрроосссс--ээссттааффееттаа  ––  33  ччееллооввееккаа.. Завершающий вид
программы, все интриги позади. Место проведение уже знакомо
всем участникам соревнований – это биатлонный комплекс го-
рода Уфа со своими асфальтированными лыжными трассами, гус-
той сетью лесных дорожек, крутыми склонами и заросшей пой-
менной частью территории. На старт выходят четыре мужские
команды (две команды Казахстан, Россия, Россия-регионы) и три
женские (Россия, Россия-регионы и сборная Казахстан–Бела-
русь). Задача одна – не делать ошибок и уложиться в контроль-
ное время. С этим справились все. Мужчины: 1 место – Россия
(Гринин, Новиков, Иниятуллин); 2 место – Россия-регионы (Ан-
дреев, Садовников, Асоян); 3 место – Казахстан (Николай Быч-
ков, Алмас Шаимов, Даулетбек Шагиров). Женщины: 1 место –
Россия (Новикова, Гаврилова, Найдионова); 2 место – Россия-ре-
гионы (Бурмистрова, Черная, Мазуро); 3 место – Казахстан–Бе-
ларусь (Аяпбергенова Айгерим, Жумалагиева Дания, Роговцова
Ольга). В итоге под руководством тренерской бригады, подгото-
вившей спортсменов: старший тренер Зоря Н.В. (Москва), трене-
ры Дула О.А. (Москва), Знаменщиков Д. (Екатеринбург), Прохо-
ров А.М. (Москва), Сологубова Е.В. (Москва), спортсмены попол-
нили свои коллекции медалями разных достоинств.

В заключительный день соревнований на уставших лицах
спортсменов прослеживалась улыбка радости и счастья. Ольга
Роговцова везет в Беларусь три бронзовые медали, которые
возможно помогут ей обратить внимание спортивного руко-
водства Республики на целесообразность развития спортивно-
го ориентирования среди глухих и слабослышащих спортсме-
нов. Пять бронзовых наград едут в Казахстан, это также будет
способствовать развитию нашего вида спорта в дружествен-
ной России стране. Ещё две медали (серебряная и бронзовая)
Ольги Мазуро уедут в Луганскую Народную Республику. 

31 июля организаторы для всех спортсменов провели офи-
циальное закрытие Игр. Мероприятие проходило на открытом
воздухе на территории Центра спортивной подготовки Рес-
публики Башкортостан им. Р.А. Баталовой. Кроме спортсменов
на закрытии присутствовали жители города Уфа, ветераны
спорта, почетные гости. Концерт, официальная церемония зак-
рытия, в небе над местом проведения мероприятия авиашоу
спортивных самолетов, объятия, рукопожатия, совместные фо-
тографии с зарубежными спортсменами и прочие радости
грандиозного спортивного праздника.

ЭЭппииллоогг.. Еще одна страница золотой летописи спорта глу-
хих спортивное ориентирование заполнена именами героев
«Летних Игр Сурдлимпийцев. «Мы вместе. Спорт». Ждем и воз-
лагаем надежды на участие команды России на XXV Сурдлим-
пийских Играх в Японии в 2025 году. Победа будет за нами. Го-
товимся выехать на восстановительное мероприятие в г. Сочи.
Мечтаем о поощрениях от государства, регионов и спортивных
организаций. Жалеем, что у глухих нет спонсоров. Очень хо-
тим открыть как можно больше отделений спорта глухих спор-
тивное ориентирование в спортивных школах регионов Рос-
сии. Мечтаем о включении лыжных дисциплин спортивного
ориентирования в международные спортивные мероприятия
глухих. В России этот процесс уже возобновился. Ребята, судьи
и организаторы, нам все понравилось, спасибо, не хочется
надолго расставаться, до встречи в Уфе в 2024 году на Чемпи-
онате и Первенстве России по спорту глухих спортивное ори-
ентирование в лыжных дисциплинах.

Выражаю благодарность спортивному судье и башкирско-
му корреспонденту журнала «Азимут» Леониду Седюку за кон-
сультации и ценные предложения при подготовке и написании
данной статьи.

Тренер сборной команды России спорт глухих
спортивное ориентирование Прохоров А.М. (г. Москва)

Лидер сборной России  Мария Новикова с медалями.

Сборная команда России.

Бригада спортивных судей соревнований 
по спортивному ориентированию.
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Во дворе моего дома сосны в полто-
ра охвата дотягиваются макушками аж
до девятого этажа. Заречный – город
молодой, всего 65 лет отроду. Когда его
строили, сумели сохранить девствен-
ный лес на внутриквартальных терри-
ториях, в парках и скверах. Среди веко-
вых деревьев строители аккуратно раз-
местили яркие разноцветные детские
карусели, качели, горки и, сами того не
подозревая, создали отличные условия
для спортивного ориентирования. А
нарисовать шесть спортивных карт как-
то само собой получилось. Тем более,
что все они в шаговой доступности. Из
всех проведенных в городе соревнова-
ний по спортивному ориентированию,
включая ориентирование на велосипе-
дах и соревнования «Российский Ази-
мут», самыми популярными и эмоци-
ональными
стали стар-
ты во дворе
с участием
ш у с т р о й
д в о р о в о й
детворы. Их
и пригла-
шать особо
не надо, дос-
таточно бы-
ло развесить
афишки по
подъездам.
А далее по
с о с е д н и м
дворам на-
дежно рабо-
тало детское
« с а р а ф а н -

ное радио». Первое знаком-
ство с ориентированием ре-
шили провести, предложив
детворе найти КП по точной
карте двора. Задолго до стар-
та собралось без малого два

десятка нетерпеливых пацанов и дев-
чонок, которым раздали карты, карточ-
ки участников и пояснили, как ими
пользоваться. Сомнений у нас было
полно, хоть отбавляй. Но детвора, засы-
пав организаторов вопросами, разобра-
лась с условными знаками. Помогая
друг другу на дистанции, все довольно
быстро нашли семь контрольных пун-
ктов, которые были установлены по
всему двору. Детская непосредствен-
ность была просто поразительной. Пос-
ле финиша, получив финишную конфе-
ту, толком не отдышавшись, пацаны во-
звращались на дистанцию помогать
своим друзьям. После соревнований
еще долго можно было наблюдать во
дворе группы детей с картами в руках и
медалями на груди. Было заметно, что
медалями они очень гордились. Каза-

лось бы, что все прошло как нельзя луч-
ше. Дети познакомились с ориентиро-
ванием и, получив заслуженные призы
и медали, давали свои первые в жизни
интервью тележурналистам, смущенно
рассказывая о том, как искали красно-
белые флажки-призмы, и спрашивали,
когда еще будет ориентирование. Но
как-то все прошло слишком официаль-
но-серьезно, по-взрослому. Явно не
хватало детскости, игровых моментов.
Ситуация в корне изменилась, когда на
следующий год ребятня уже с азартом
бегала по лабиринту.  Лабиринт во дво-
ре был создан не так, как это обычно
принято, а вписан в крупномасштаб-
ную карту уголка двора. Так дети еще и
учились читать карту. На очередных
стартах ввели категорию «Взрослые в
паре с дошколятами». Из взрослых са-
мыми активными оказались бабушки.
После репортажа по ТВ и звонков от
друзей и знакомых стало ясно, что уча-
стников в следующем году явно приба-
вится.

Геннадий Смирнов (Пензенская область): 
ДВОРОВОЕ ОРИЕНТИРОВАНИЕ или
ЛАБИРИНТ ВО ДВОРЕ

Город Заречный – это ЗАТО, то есть закрытое админис-
тративно-территориальное образование. Город построен
за рекой Сура, недалеко от окраин Пензы, в густом сосновом
бору, в который уходит отличная асфальтовая дорога. Че-
рез несколько минут езды лес расступается, открывая мно-
гоэтажки компактного и высокого города. Исторически всег-
да главными возмутителями спокойствия во дворах города
Заречного были лоси. То есть натурально сохатые, которые
спокойно бродят по дворам и тыкаются мордами в окна. С
некоторых пор во дворах Заречного с ними конкурирует
спортивное ориентирование. О том, как это происходит,
рассказывает Геннадий Смирнов.
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Улучшению результатов при про-
хождении дистанций заданного направ-
ления различного вида будет способ-
ствовать и овладение спортсменом на-
выками анализа прошедших соревнова-
ний. Установлено, что такой анализ
проводят 94,7% ориентировщиков. С
этой целью обычно используются про-
токолы сплит-таймов и пути движения
победителей и призёров соревнований
(таблица 2).

При анализе результатов анкетиро-
вания обращает на себя внимание тот
факт, что только 16% квалифицирован-
ных ориентировщиков привлекают для
анализа прошедших соревнований сво-
его тренера. Это говорит о том, что дан-
ному разделу технико-тактической под-
готовки спортсмены не уделяют дол-
жного внимания.

Большое значение квалифициро-
ванные ориентировщики придают вза-
имодействию с соперником на дистан-
ции. При этом они отмечают специфич-
ность проблем, которые возникают в
связи с наличием других спортсменов
на трассе, когда их возможное взаимо-
действие практически не контролиру-
ется судьями, однако должно соответ-
ствовать правилам соревнований. Боль-
шинство респондентов отметило, что
необходимо уметь регулировать ско-
рость бега при встрече с соперником и
перемещаться в группе, а при общем
старте – постоянно вести визуальный
контроль лидирующей группы и 

ВВввееддееннииее.. В современном спорте
наиболее важной проблемой по-преж-
нему остаётся разработка эффективной
системы обучения технико-тактичес-
ким действиям и навыкам на всех эта-
пах многолетнего учебно-тренировоч-
ного процесса. При этом большое зна-
чение приобретают те принципы обуче-
ния, которые строго учитывают факто-
ры, определяющие эффективность со-
ревновательной деятельности в кон-
кретном виде спорта.

Спортивное ориентирование – вид
спорта, в котором участники при помо-
щи спортивной карты и компаса дол-
жны пройти контрольные пункты (КП),
расположенные на местности. Резуль-
тат, как правило, определяется по вре-
мени прохождения дистанции или по
количеству набранных очков.

В кроссовых видах спортивного ори-
ентирования соревновательная де-
ятельность является не только сред-
ством контроля уровня интегральной
подготовленности спортсмена, но и
важнейшим средством совершенствова-
ния спортивного мастерства ориенти-
ровщиков различного возраста и квали-
фикации.

Соревновательная деятельность в
спортивном ориентировании бегом
характеризуется высокими физичес-
кими нагрузками и включает комплекс
интеллектуальных процессов и опера-
ций, обеспечивающих целенаправлен-
ное передвижение по незнакомой мес-

тности. Её эффективность определяет-
ся высоким уровнем развития специ-
альной выносливости и интеллекту-
ально-мыслительной деятельности, на
фоне которых своё влияние на резуль-
тат оказывает также координация дви-
жений и скорость выполнения техни-
ко-тактических действий в стандар-
тных ситуациях.

Результаты исследования и их об-
суждение. На первом этапе исследова-
ний, с целью выявления особенностей
тактической подготовки в спортивном
ориентировании, нами был предпринят
анкетный опрос квалифицированных
ориентировщиков. Было опрошено 149
спортсменов, специализирующихся в
ориентировании бегом (2 мастера
спорта международного класса, 92 мас-
тера спорта и 55 КМС) в возрасте от 24
до 35 лет.

Умение составлять тактический
план преодоления соревновательной
дистанции относится к одним из веду-
щих показателей тактической подготов-
ленности. Однако даже среди высокок-
валифицированных ориентировщиков
только 52,6% спортсменов разрабатыва-
ют тактический план преодоления со-
ревновательной дистанции. Установле-
но, что основными составляющими так-
тического плана в кроссовых видах ори-
ентирования являются раскладка сил по
дистанции и анализ геоморфологичес-
ких особенностей местности предсто-
ящих соревнований. 

ТАКТИЧЕСКИЕ СОСТАВЛЯЮЩИЕ ПОДГОТОВКИ
СПОРТСМЕНОВ-ОРИЕНТИРОВЩИКОВ
РАЗЛИЧНОЙ КВАЛИФИКАЦИИ

В.А. БРАЙЦЕВА

ТТааббллииццаа  11..  ООссннооввнныыее  ррааззддееллыы  ттааккттииччеессккооггоо  ппллааннаа  ппррееооддооллеенниияя  ссооррееввннооввааттееллььнноойй
ддииссттааннццииии..

ТТааббллииццаа  22..  ААннааллиизз  ууссппеешшннооссттии  ппррееооддооллеенниияя  ссооррееввннооввааттееллььнноойй  ддииссттааннццииии..
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использовать соперников в районе кон-
трольного пункта с целью увеличения
визуального охвата точки предполага-
емой постановки КП (73,6%). Такой под-
ход делает взаимодействие с соперни-
ком на дистанции особым тактическим
приёмом. Вместе с тем, следует отме-
тить, что наблюдается достаточно боль-
шое расхождение во мнениях квалифи-
цированных спортсменов, специализи-
рующихся в ориентировании бегом, от-
носительно важности умения взаимо-
действовать с соперником на дистан-
ции. Например, более 20% респонден-
тов указали, что они полностью игнори-
руют полученную информацию при
встрече с соперником на дистанции.

Таким образом, анализ результатов
анкетирования позволяет заключить,
что создание объективных представле-
ний о рациональной структуре технико-
тактических действий спортсменов,
специализирующихся в кроссовом ори-
ентировании, в стандартных ситуациях
затруднено невозможностью точного
предсказания последствий принима-
емых решений, которые опираются на
субъективную информацию о местности
и спортивной карте. Исходя из этого, на
следующем этапе исследования, нами
была разработана анкета, направленная
на выявление закономерностей такти-
ческих действий спортсменов-ориенти-
ровщиков при встрече с соперником на
дистанции. В исследовании принимали
участие спортсмены, специализиру-
ющиеся в кроссовом ориентировании.
Всего было опрошено 117 респондентов
в возрасте от 18 до 23 лет, из них 25 МС,
31 КМС, 26  спортсменов первого разря-
да и 35 спортсменов  II-III разряда.

Анализ результатов проведённого
исследования показал, что большинство
спортсменов-ориентировщиков относят
взаимодействие с соперником на дис-
танциях заданного направления к воп-
росам тактической подготовки. Так счи-
тают все мастера спорта и КМС, 84,7%
спортсменов первого разряда и 77,3%
спортсменов массовых разрядов (табли-
ца 3). Касаясь вопросов результативнос-
ти такого взаимодействия, то 35,5% ори-
ентировщиков уровня МС-КМС отмети-
ли, что взаимодействие с равным по
классу соперником будет результатив-
ным, если в конечном итоге его вариант
окажется более эффективным, а более
20% опрошенных указали, что взаимо-
действие будет результативным, если
они не уверены в точности своего пе-
редвижения по дистанции. При этом
большинство (90,5%) мастеров спорта и
КМС считают, что взаимодействие не
даст преимущества, если соперник заве-
домо слабее. В то же время, более поло-
вины ориентировщиков первого разря-

ТТааббллииццаа  33..  ППррииееммыы  ввззааииммооддееййссттввиияя  сс  ссооппееррннииккоомм  вв  ппррооццеессссее  ппррееооддооллеенниияя
ддииссттааннцциийй  вв  ооррииееннттииррооввааннииии  ббееггоомм  ((вв  %%))..
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да считают, что взаимодействие с со-
перником будет для них результатив-
ным, если они не уверены в точности
своего бега по трассе (51,9%), а для
33,4% спортсменов взаимодействие бу-
дет результативным, когда соперник
значительно сильнее и уверенно перед-
вигается по дистанции. При этом 65,8%
ориентировщиков первого разряда ука-
зали, что взаимодействие не будет для
них результативным, если соперник
значительно слабее. 

Среди спортсменов массовых разря-
дов большинство (62,9%) придержива-
ется мнения, что взаимодействие с со-
перником на дистанции будет результа-
тивным, если они не уверены в точнос-
ти своего бега по трассе, а 23,6% ориен-
тировщиков отметили, что такое вза-
имодействие будет результативным
только в том случае, если соперник зна-
чительно сильнее или его вариант дви-
жения лучше. Установлено, что многие
спортсмены-ориентировщики предпо-
читают взаимодействовать с соперни-
ком при заходе на контрольный пункт
для облегчения наблюдения местности
(56,5% спортсменов уровня МС-КМС,
66,4% перворазрядников и 59,9% спор-
тсменов массовых разрядов). На пере-
гоне между КП предпочитают взаимо-
действовать 37,8% МС-КМС, 33,6% пер-
воразрядников и 40,1% спортсменов 2-3
разряда, что даёт возможность поддер-
живать им высокую скорость бега на
протяжении значительного участка
дистанции. Касаясь причин взаимодей-
ствия с соперником на различных учас-
тках дистанции, спортсмены-ориенти-
ровщики отметили, что взаимодействие

с соперником помогает им, в первую
очередь, повысить точность выхода на
КП (59,6% МС-КМС и 52,8% первого раз-
ряда). Например, можно не на много из-
менить направление движения и ис-
пользовать в этих целях приём «встреч-
ного бега» – приближаясь к месту рас-
положения призмы КП навстречу ухо-
дящим с него соперникам. Среди спор-
тсменов массовых разрядов это мнение
разделяют уже 67,9% опрошенных. Так-
же более 35% ориентировщиков уровня
МС-КМС, 29,8% спортсменов первого
разряда и 36,7% массовых разрядов счи-
тают, что взаимодействие с соперником
позволит повысить скорость передви-
жения по дистанции за счёт уменьше-
ния приёмов точного ориентирования, а
для 19,1% МС-КМС, 11,5% спортсменов
первого разряда и 25,1% ориентиров-
щиков массовых разрядов взаимодей-
ствие с соперником даёт возможность
получить дополнительную информа-
цию, т.е. могут узнать, насколько успеш-
но они передвигаются по дистанции (их
догоняют соперники, которые стартова-
ли позже, или наоборот, они настигают
ранее стартовавших участников), про-
вести анализ особенностей выбора ва-
рианта пути движения, исходя из ге-
оморфологических особенностей дан-
ной местности и т.п.

При этом следует особо отметить,
что большинство спортсменов уровня
МС-КМС (73,7%) не выполняют специ-
альных действий, которые могут спрог-
нозировать возможность взаимодей-
ствия с соперником на дистанции. В то
время как 67,8% перворазрядников и
62,6% спортсменов 2-3 разряда выпол-

няют такие действия, которые в основ-
ном заключаются в анализе стартового
протокола. Некоторые спортсмены пла-
нируют догнать стартующего перед ни-
ми сильного соперника или сотрудни-
чать с более квалифицированным ори-
ентировщиком, который может догнать
их в начале дистанции. 

Установлено, что большая часть
спортсменов уровня МС-КМС (79,9%) не
испытывают отрицательных эмоций, ес-
ли их догоняет соперник, стартовавший
позже. В тоже время спортсмены перво-
го разряда (76,8%) и массовых разрядов
(82,3%) испытывают в такой ситуации
отрицательные эмоции, которые могут
негативно повлиять на дальнейший ход
соревновательной борьбы.

В процессе преодоления соревнова-
тельной дистанции 85,7% мастеров
спорта и КМС не обращают внимания на
соперника, который целенаправленно
бежит за ними. Спортсменов первого и
массовых разрядов, которые так же ве-
дут себя, значительно меньше (37,8 и
42,9% соответственно). Сотрудничать с
бегущим за ними соперником пытаются
всего 11,6% спортсменов уровня МС-
КМС, 24,3% перворазрядников и 32,2%
спортсменов 2-3 разряда. При этом 2,7%
МС-КМС, 29,1% спортсменов первого
разряда и 18,7% спортсменов 2-3 разря-
да пытаются как можно быстрее отор-
ваться от бегущего за ними соперника.

Следующий вариант взаимодействия
– это использование группы спортсме-
нов, движущихся по одной дистанции
близко друг от друга. При этом практи-
ческий опыт говорит о том, что бездум-
ное и относительно частое преследова-
ние такой группы ориентировщиков
снижает прогресс в развитии собствен-
ной технико-тактической подготовлен-
ности. Однако, поскольку данный ас-
пект соревновательной деятельности
существует, «… квалифицированное
взаимодействие с такой группой прихо-
дится рассматривать как тактическую
задачу» [6].

В наших исследованиях установле-
но, что 86,5% спортсменов уровня МС-
КМС считают, что чаще всего на реше-
ние сотрудничать с группой соперников
влияет возможность показать более вы-
сокий результат. У перворазрядников
на решение взаимодействовать с такой
группой, в первую очередь, влияет не-
уверенность при ощущении себя точкой
в карте (60,8)%, а у 52,9% ориентиров-
щиков 2-3 разряда на решение взаимо-
действовать с соперниками в основном
влияют совершённые ранее ошибки.

Более половины высококвалифици-
рованных ориентировщиков (71,7%)
предпочитают взаимодействие с рав-
ным по силе соперником, а 65,8% ориен-



тировщиков первого разряда и 67,9%
спортсменов 2-3 разряда – с более силь-
ным. Установлено, что все ориентиров-
щики, имеющие первый разряд и квали-
фикацию МС-КМС, при взаимодействии с
более сильным соперником используют
его частично (т.е. при передвижении в
группе отслеживают своё местонахож-
дение). Также поступают и спортсмены
массовых разрядов, однако 19,8% ори-
ентировщиков используют соперника
полностью, т.е. бегут за ним, не глядя в
карту.

При взаимодействии с равным со-
перником спортсмены-ориентировщики
предпочитают помогать друг другу
(47,9% МС-КМС, 67,3% спортсменов пер-
вого разряда и 69,7% спортсменов 2-3
разряда), в тоже время многие спор-
тсмены предпочитают пассивное сот-
рудничество, т.е. осуществляют только
визуальное отслеживание действий со-
перника.

Около половины ориентировщиков
при выборе и реализации пути движе-
ния учитывают возможность использо-
вать тропы, протоптанные в районе КП
другими участниками. Такую задачу
они ставят перед собой только в том
случае, если не уверены, что бегут дос-
таточно точно. Так поступают 63,5%
спортсменов уровня МС-КМС, 54,7%
спортсменов первого разряда и 51,1%
ориентировщиков 2-3 разряда. Осталь-
ные ориентировщики всегда учитывают
такую возможность.

ВВыыввооддыы.. Результаты исследования
позволяют утверждать, что большин-
ство квалифицированных ориентиров-
щиков относят взаимодействие с сопер-
ником на дистанциях заданного направ-
ления в кроссовых видах ориентирова-
ния к вопросам тактики соревнователь-
ной деятельности и, так или иначе, вза-
имодействуют с друг с другом. В тоже
время, с ростом мастерства технико-
тактические действия ориентировщи-
ков всё меньше зависят от соперников.
Спортсмены высокой квалификации в
основном используют соперников лишь
для корректировки своих действий, при
этом ориентировщики массовых разря-
дов часто придают большое значение
действиям соперников, а иногда пол-
ностью полагаются на них. Исходя из
этого, тактику взаимодействия с сопер-
ником на соревновательной дистанции,
необходимо рассматривать как важный
компонент интегральной подготовлен-
ности и обучать схемам такого взаимо-
действия на всех этапах многолетней
подготовки. 
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30 ФОТО-УГОЛОК

В заключительном номере 2023 го-
да мы открываем новую рубрику: «Фо-
тоуголок». Здесь в дальнейшем будут
размещены квесты по фото-ориенти-
рованию, и, начиная с первого выпус-
ка следующего года, в каждом номере
будут помещены два задания – одно
на тему городского ориентирования
по спринтерским картам, другое – на
«лесной» местности с рельефом, кам-
нями и скалами, преимущественно на
основе карт, составленных Виктором
Добрецовым и Александром Шириня-
ном в Испании и Португалии. Условия
отправки ответов и подведения ито-
гов будут опубликованы в следующем
номере вместе с первыми конкурсны-
ми заданиями. А пока в качестве еще
одной разминки (надеемся, что зада-
ние по карте Синтры в прошлом номе-
ре вам понравилось) предлагаем от-
правиться на Шпицберген вместе с
тем, кто создал первую спортивную
карту в городе Баренцбург, располо-
женном далеко за полярным кругом,
на 79-ой параллели. 

А. ШИРИНЯН: С удовольствием пре-
дставляю нашим читателям Виктора
Александровича Рылова, с которым нас
связывает сорокапятилетняя дружба.
Это, безусловно, очень незаурядная
личность, мастер спорта СССР, уроже-
нец Вятской губернии (пардон, Киров-
ской области), картограф со стажем, ор-
ганизатор групповых поездок на зару-
бежные и внутренние соревнования, да
и просто высокоэрудированный и оба-
ятельный в общении человек. Он по-
явился в команде СКА ЛенВО, которой я
руководил в середине семидесятых,
можно сказать, почти случайно. Я не
знал о нем практически ничего, кроме
того, что он мастер спорта и проходит
срочную службу в войсках Ленинград-
ского военного округа. Тем не менее,
вызвал его на учебно-тренировочный
сбор и ни разу об этом не пожалел. И
хотя как спортсмен он особых звезд с
неба не хватал, стал не только надеж-
ным «зачетником» (что само по себе
уже достойно уважения, ведь в те годы
за Вооруженные Cилы выступали не
менее половины всех сильнейших ори-
ентировщиков огромной страны), но и
неотъемлемой частью нашего дружно-
го коллектива. Он всего на три года
младше меня, но все еще полон сил и
энергии, продолжает работу по состав-
лению спортивных карт. Теперь, когда
выезд российским ориентировщикам
на зарубежные старты практически
закрыт, времени для этого занятия у
Виктора Александровича стало гораздо
больше. Передаю ему слово.

В. РЫЛОВ: Лет десять назад идеолог
норвежской компании PWT-Travel Йор-
ген Мортенсон – неоднократный чем-
пион мира по ориентированию – заду-
мал проект О-тура на Шпицберген. Он
любит всякую экзотику: то Гималаи, то

дебри Амазонки и вот – Шпицберген. А
почему бы и нет? Выглядит привлека-
тельно – два дня в Лонгийрбьюэне, где
уже есть карты для ориентирования,
два дня в Баренцбурге. Там есть, что по-
казать туристам, чего только стоят
угольные шахты советского периода.
Осталась самая малость – сделать спор-
тивную карту для ориентирования в
Баренцбурге. А как это сделать нор-
вежцу на закрытой российской терри-
тории? Понятно, что попытки прояс-
нить что-то упирались в стену «россий-
ской секретности».

Тогда-то Йорген и вышел на меня по
старой дружбе – я, так же как и он, ор-
ганизовывал со своей турфирмой поез-
дки ориентировщиков на ветеранские
чемпионаты мира, FIN-5, O-Ringen и
другие форумы ориентировщиков со
всего света. Часто наши автобусы пере-
секались на стоянках соревнований. И
вот при очередной встрече Йорген по-
ведал мне свою давнюю мечту – тур на
Шпицберген с двумя днями ориентиро-
вания в Баренцбурге. Оставалось толь-

А НЕ МАХНУТЬ ЛИ НАМ НА ШПИЦБЕРГЕН?

Панорама шахтерского поселения Баренцбург.

В. РЫЛОВ А. ШИРИНЯН



ко подготовить спортивную карту, а
Йорген знал, что я могу составлять кар-
ты – бегал по ним на Чемпионате Фин-
ляндии. Слово за слово – договорились,
что я подготовлю почву для этого, сог-
ласую мероприятие с российскими
компетентными органами и структура-
ми, а также решу остальные вопросы –
размещение группы, питание, экскур-
сии, визовую поддержку. В результате
многочисленных встреч и утвержде-
ния цены вопроса договорились – буду
делать карту.

И вот, по рекомендации людей из
Баренцбурга, было определено опти-
мальное время для работы над картой –
конец мая и начало июня. Снег боль-
шей частью сошёл, и можно спокойно
передвигаться по местности. Итак,
2019 год, конец мая – выдвигаюсь из
Питера в Хельсинки, чтобы сесть в са-
молёт до норвежского Тромсё, откуда
уже летают самолёты на Шпицберген.
Летают раз в сутки, поэтому в Тромсё
пришлось ночевать. Единственный
аэропорт на Шпицбергене – Лон-
гийрбьюэн. Уже с борта самолёта про-
чувствовал суровость этих мест – свин-
цово-серый холодный океан и засне-
женные вершины сопок на островах. В
Лонгийрбьюэне тоже пришлось зано-
чевать, чтобы утром сесть на катамаран
«Аврора», идущий в Баренцбург. Итого
за четверо суток с тремя ночёвками
добрался из Питера в Баренцбург.

Там меня уже ожидали новые
друзья из «Арктикугля», с кем я пере-
писывался по поводу своего пребыва-
ния в Баренцбурге и по поводу боль-
шой группы туристов-ориентировщи-
ков со всего мира от Йоргена Мортен-
сона. Как оказалось, заявок на участие
в этом туре было больше, чем мест в
гостиницах, пришлось бы ограничи-
вать количество участников группы,
тем более, что была выделена неболь-
шая квота и для россиян, у меня уже та-
кие заявки были. Отлично разместился
в отдельном номере гостиницы с воз-
можность самому готовить на кухне. В
этот день решил не начинать работу, а
просто погулять по городу, познако-
миться с местными достопримечатель-
ностями. Первая из них – собственная
пивоварня с собственным шпицберген-
ским пивом двух видов – светлым и
тёмным, которое кроме как здесь нигде
не попробовать в мире! Работают два
чеха уже много лет, пиво отменное,
особенно тёмное.  Следующие досто-
примечательности – наследие совет-
ской эпохи – памятники, плакаты с ло-
зунгами типа «Наша цель – комму-
низм», ну и конечно, главный экскур-
сионный объект для иностранцев –
действующая угольная шахта. Не знаю,

сколько ещё такая обстановка продер-
жится, но она в точности демонстриру-
ет добычу угля на заре развития уголь-
ной отрасли. Сохранено всё – вагонет-
ки, штольни, штреки, инструмент, да-
же шахтёрские фонари из той совет-
ской эпохи! Ещё одна достопримеча-
тельность встречает туристов после
подъёма от причала наверх по деревян-
ной лестнице – дом Плисецкой. Здесь
действительно проживала выдающаяся
балерина Майя Плисецкая в своём дет-
стве, так как её отец был первым дирек-
тором, строившим Баренцбург и осва-
ивавшим месторождение угля.

Первая ночь в Баренцбурге прошла
интересно – засыпал было светло,
проснулся – тоже светло. Забыл про по-
лярные день и ночь, хотя служил в ар-
мии в Мурманской области под Печен-
гой и, конечно же, испытал на себе и то,
и другое! Перед выходом на работу –

разговор с представителями «Арктику-
голь». Вопрос, собственно, в том, буду
ли я выходить за черту города? Если
«да», тогда я должен взять с собой кара-
бин, так положено. За городом гуляют
белые медведи, и не дай бог с ними
встретиться. «Арктикуголь» уже вроде
как отвечает за мою безопасность. От
карабина я отказался, сказав, что быс-
тро бегаю (шутка конечно, просто кар-
та небольшим краешком выходила за
черту города). И за две недели работы
белые медведи мне не встречались. За-
то оленей просто толпы, прямо в городе
– на стадионе, во дворах, на улицах. 

Работать было довольно комфортно,
и по погоде, и по нагрузке. Рекомендо-
ванное время работы не случайное, а
годами выстраданное местными жите-
лями. Одежда, как у нас ранней весной,
непременно сапоги. Никаких кровосо-
сущих насекомых в это время нет. 
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Дом Майи Плисецкой.

Деревянные лестницы.
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Несмотря на большой перепад высот (до
200 метров), удавалось так планировать
работу, что больше ходить траверсами,
а не вверх-вниз. Очень большое разно-
образие специфических объектов, нап-
ример, трубопроводы, покрытые дере-
вянными коробами, большие площадки
с дощатым деревянным покрытием, уз-
кие бетонные канавки как арыки с во-
дой. Множество разнообразных лес-
тниц и пандусов, деревянных тротуаров
на высоте в несколько метров и прочая
экзотика. В общем, даже несмотря на
мой богатый опыт составления карт для
городского ориентирования, приходи-
лось часто задумываться над изображе-
нием отдельных объектов.

В целом Баренцбург оставил неиз-
гладимое впечатление от пребывания в
нём. Интересная история этого явле-
ния – долгосрочной аренды террито-
рии одним государством у другого, соз-
дания там русских поселений, даже це-
лых городов. В Баренцбурге существу-
ет даже своё консульство, чтобы регу-
лировать отношения Норвегии и Рос-
сии. Город Баренцбург очень своеобра-
зен – почти нет машин. Основной тран-
спорт – самосвалы Камаз, перевозящие
уголь с шахт на погрузочные площадки
в порту. Легковым машин мало, можно
по пальцам двух рук пересчитать. Но
дорожный знак населённого пункта
«Баренцбург» есть!  Ещё своеобразие
города – здесь нет кладбища, здесь не
хоронят, увозят на «большую землю». 

Жизнь в городе кипит, бьёт ключом!
Каждый вечер в Доме Культуры какое-
нибудь событие – если не кинофильм,
то обычно концерт или спектакль. Есте-

ственно, никаких билетов, посещение
бесплатное. Артисты – жители Барен-
цбурга: работники магазинов, больни-
цы, школы, администрации, а также и
шахтеры. Во время моего пребывания
приезжали на два дня артисты из сосед-
него норвежского Лонгийрбъюэна, тоже
местные жители. Это был ответный ви-
зит на предшествовавшие концерты ар-
тистов Баренцбурга в Лонгийрбъюэне.
Вот так и живут, обмениваясь культур-

ным наследием. До сих пор вспоминаю
норвежского барда-шахтёра, исполнив-
шего «Блюз глухого забоя».   

Не представляю, как сейчас обстоят
дела в Баренцбурге после COVID, после
взрывов на Северных потоках (вроде как
Норвегия причастна к этому), после рос-
сийско-украинского конфликта и после
всей этой русофобской западной исте-
рии. Но если бы представился случай
снова там побывать – не отказался бы!

А вот и задание. Перед тем, как приступить к решению, проверьте себя. Приводим правильные ответы на задание из
прошлого номера:

79-я параллель.
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Все больше и больше людей откры-
вают для себя преимущества умствен-
ных тренировок онлайн для спортсме-
нов. Не в последнюю очередь, если вы
полны решимости и имеете долгосроч-
ные амбиции. Идея цифровой програм-
мы обучения Pratamera Sport состоит в
том, чтобы создать условия для долгой,
успешной и, что не менее важно, радо-
стной карьеры и предприятий.

«Мы, в Федерации спортивного ори-
ентирования, тестировали программу в
течение года и теперь решили прод-
лить ее еще на три года. Те, кто тести-
ровался, были очень довольны, и мы
уже видели большой эффект», – гово-
рит Хокан Карлссон, менеджер наци-
ональной сборной по спортивному
ориентированию.

Сосредоточение внимания на пси-
хологической подготовке не является
чем-то новым для Федерации спортив-
ного ориентирования, это уже давно
является приоритетным направлени-
ем. Но когда вы связались с Pratamera
Sport, которая предлагает умственную
тренировку, были внесены изменения.
Цель состояла в том, чтобы создать об-
щий взгляд внутри федерации на то,
как думать и работать с ментальной
подготовкой.

– Работа Pratamera Sport в точнос-
ти соответствует нашим теориям, с на-
учно доказанными методами, осно-
ванными на принимающем подходе и
фокусе на поведении. Цифровая уста-
новка также делает его очень доступ-
ным, что является большим плюсом,
говорит Хокан.

Пользователи программы мен-
тальной тренировки Pratamera Sports
получают двенадцать различных мо-
дулей, с которыми работаете пол-
ностью в своем собственном темпе.
Каждый модуль сопровождается зада-
чами и вещами для практики. Идея
состоит в том, чтобы создать свою
собственную модель психологичес-
кой устойчивости.

«Вы узнаете, что вам нужно изме-
нить и как. В программе обсуждается,
например, как создать хорошие страте-
гии, адаптированные к презентацион-
ным ситуациям, и как свести к миниму-
му факторы риска психических заболе-
ваний, например, получив баланс меж-
ду отдыхом, физическими упражнени-
ями, диетой и жизнью вне спорта, гово-

рит спортивный психолог Андерс Эк-
странд из Pratamera Sport.

И продолжает:
«Вместе с Федерацией спортивного

ориентирования мы много работали
над созданием нового языка и культу-
ры вокруг спортивной психологии фе-
дерации. Вы создаете общий способ
разговора и составляете план того, как
вы справляетесь с психологически
сложными ситуациями. 

ППррооттеессттиирроовваанноо  вв  ссппооррттииввнноомм
ззааллее  ии  вв  аассссооццииаацциияяхх.. Программа бы-
ла опробована в течение года тремя
различными ассоциациями и тремя
национальными спортивными гимна-
зиями с акцентом на спортивное ори-
ентирование. В течение года были
также разработаны ориентировочные
методические материалы.

«Сейчас для каждого модуля прог-
раммы есть практическое упражне-
ние, которое подходит для ориента-
ции. Конечно, можно адаптироваться
ко всем видам спорта, – говорит Ан-
дерс Хольм, учитель и спортивный ме-
неджер в средней школе спортивного
ориентирования в Аллесколане. Вмес-
те с Аннели Остберг, главным трене-
ром и менеджером по спортивной пси-
хологии Шведской федерации спор-
тивного ориентирования, он разрабо-
тал методический материал. Как пре-
подаватель, Андерс имел возможность
протестировать программу обучения
на своих учениках:

«Я сразу же обрел большую уве-
ренность, когда услышал, что Андерс
Экстранд участвовал в разработке ма-
териала. Благодаря студентам я также
получил подтверждение того, что это
действительно работает. Они выросли
и как люди, и как спортсмены. Они по-
няли, как важно делать и действовать,
а не просто думать. Кроме того, я чув-
ствую, что они осмеливаются бросить
вызов самим себе совершенно по-но-
вому».

ККллююччии  кк  ууссппееххуу.. Аннели Остберг
объясняет, что цифровая установка
Pratamera Sport имеет много преиму-
ществ: «Очень хорошо, что вы можете

охватить так много людей качествен-
ными знаниями. Если вы также рабо-
таете вместе с материалом в ассоци-
ации или в классе, это будет очень хо-
рошо. Видение Федерации спортив-
ного ориентирования состоит в том,
чтобы со временем создать лучшую в
мире национальную команду, и бла-
годаря сотрудничеству с Pratamera
Sport они надеются, что смогут еще
больше укрепить это видение. Я ду-
маю, что это могут быть важные клю-
чи, которые определяют презентацию
в итоге. Что вы действительно дела-
ете последние шаги и меняете свою
практику. Благодаря общей платфор-
ме эта работа становится значитель-
но проще».

Программа ментальной подготов-
ки Pratamera Sport разработана в сот-
рудничестве с двумя ведущими швед-
скими экспертами в области спортив-
ной психологии Андерсом Экстрандом
и Хенриком Густафссоном. Фактичес-
кое содержание программы основано
на научно признанном дальнейшем
развитии когнитивно-поведенческой
терапии (КПТ), которая называется те-
рапией принятия и приверженности
(ACT). Короче говоря, ACT – это иден-
тификация, вождение и руководство
тем, что вы действительно хотите де-
лать со спортом и своей жизнью. Прог-
рамма посвящена разработке страте-
гий для преодоления препятствий на
этом пути, таких как ограничение
мыслей и чувств, вместо того, чтобы
избегать их.

Программа состоит из двенадцати
модулей, с каждым из которых вы ра-
ботаете около недели. Теория пере-
межается с анализами и практически-
ми упражнениями, так что новые спо-
собности и навыки постепенно тре-
нируются. Программа может быть ис-
пользована всеми, от элитных спор-
тсменов и спортсменов до юниоров и
лыжников Vasaloppet, – проще говоря,
всеми, кто хочет развиваться в своем
виде спорта.

ФЕДЕРАЦИЯ ВКЛАДЫВАЕТ ЗНАЧИТЕЛЬНЫЕ
СРЕДСТВА В УМСТВЕННУЮ ПОДГОТОВКУ
ОНЛАЙН Тренировка физической силы и выносливости является само собой разу-

меющимся для всех спортсменов. Но когда это действительно важно, значе-
ние имеет не только ваша сила, скорость или техника, но и ваша способ-
ность действовать под давлением. И тогда нужно быть морально стой-
ким. Шведская федерация спортивного ориентирования расширяет сотруд-
ничество с Pratamera Sport. Спортивная программа Pratamera предоставля-
ет учащимся, учителям, родителям и тренерам общий подход к умствен-
ной подготовке, культивируя долгосрочную здоровую среду, в которой каж-
дый отдельный ученик может развиваться устойчивым образом.
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Спортивная программа Pratamera
предоставляет учащимся, учителям,
родителям и тренерам общий подход
к умственной подготовке, культиви-
руя долгосрочную здоровую среду, в
которой каждый отдельный ученик
может развиваться устойчивым обра-
зом. Спортивная программа Pratam-
era разработана в сотрудничестве с
двумя ведущими шведскими экспер-
тами в области спортивной психоло-
гии – Андерсом Экстрандом и Хенри-
ком Густафссоном. Также Андерс и
Хенрик направляют участника в ходе
прохождения программы, объясняют
теорию и углубляют анализ и страте-
гии, которые помогают участнику из-
менить свое поведение и достичь сво-
их целей. С помощью образователь-
ного пакета можно помочь своим уче-
никам-спортсменам развиваться,
выступать и чувствовать себя лучше,
а также дать учителям и тренерам то,
что им нужно, чтобы поддержать уче-
ников на пути к психической устой-
чивости, применять стратегии и ме-
тоды на практике во время совмес-
тных уроков и тренировок и следить
за развитием и благополучием уче-
ников с течением времени. Каждый

пакет может быть настроен и расши-
рен дополнительными услугами.

ШШаагг  ззаа  шшааггоомм  кк  ппссииххооллооггииччеессккоойй
ссттооййккооссттии.. Программа состоит из
двенадцати модулей, и вы работаете
над каждым модулем около недели.
Теория перемежается с анализом и
практическими упражнениями, что-
бы вы постепенно развивали новые
способности и навыки. Чем больше
времени и энергии вы вложите в
программу, тем больше вы получите
от нее. Пока ты в программе – и до
конца спортивной карьеры.

1. Анализ. Вы делаете общий ана-
лиз своих занятий спортом и создаете
четкую картину того, где вы сейчас на-
ходитесь, куда вы хотите пойти и в ка-
ких условиях вы должны туда попасть.

2. Ценное направление. Мы рас-
смотрим, что такое ценное направле-
ние и как оно может привести вас к ва-
шим целям. Вы начинаете строить
свою модель умственной устойчивос-
ти, исследуя свое ценное направление.

3. Исследуйте препятствия. Мы ис-
следуем, как работает мозг и как мыс-
ли и эмоции могут препятствовать на-
шей способности работать. Вы опира-
етесь на свою модель психологической
стойкости со своими препятствиями.

4. Ваше поведение. Вы исследуете
свое поведение в различных спортив-
ных ситуациях, что вы делаете и поче-
му. Вы определяете ключевые модели
поведения и учитесь практиковать их
на деле.

5. Не бойтесь бросать вызов. Вы
найдете больше ситуаций, в которых
вы можете практиковать свою ум-
ственную силу, даже в жизни вне
спорта. Вы составляете «список вызо-
ва» и продолжаете оттачивать свою
способность сосредотачиваться.

6. Сосредоточьтесь больше. Мы ис-
следуем все более и более сложные
упражнения на концентрацию, чтобы
вы были хорошо подготовлены к фо-
кусной работе, которую вы будете вы-
полнять во время недельной трени-
ровки.

7.  Цели и оценка. Мы более под-
робно рассмотрим постановку целей и
их оценку. Вы устанавливаете цели и
подцели и оцениваете, как изменилась
ваша производительность с момента
запуска программы.

8. Найдите баланс. Вы обновляете
свою модель выносливости с новыми,
более сложными ситуациями, чтобы
еще больше развить свою умственную
силу. Мы также исследуем баланс меж-
ду вашей спортивной жизнью и ос-
тальной частью вашей жизни.

9. Восстановление. Вы исследуете
баланс между физическими упражне-
ниями и восстановлением, узнаете, как
составить устойчивый план трениро-
вок и более внимательно изучите раз-
личные типы восстановления, такие
как диета и сон.

10. Ваш внутренний критик. Вы уз-
наете своего внутреннего критика и
напишете новую историю о себе, кото-
рая поведет вас вперед более кон-
структивным образом.

11. Как справляться с невзгодами.
Мы углубляемся в невзгоды и исследу-
ем стратегии борьбы с невзгодами и
превращения их в возможности для
развития вашей умственной силы.

12. Оценка и планирование. Вы
оцениваете свое развитие, успева-
емость и результаты умственной под-
готовки. Вы составляете план даль-
нейшего развития и спортивной карь-
еры в будущем.

Фото: Йохан Трюгг.
Фото: Шведская федерация

спортивного ориентирования.

СПОРТИВНАЯ ПРОГРАММА «PRATAMERA»
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Все согласны с тем, что зрение важ-
но для спортивного ориентирования, но
при правильных условиях даже люди с
плохим зрением могут ощутить очаро-
вание этого вида спорта. Швед Янне То-
рин практически ничего не видит, но
это не мешает ему участвовать в самых
крупных соревнованиях Швеции по
спортивному ориентированию «О-Рин-
ген».

Сам Янне Торин из Карлстада, и стал
одним из самых отважных участников
соревнований «О-Ринген», который в
этом году прошёл в Оре. У Янне сохра-
нилось всего 2% зрения, и он планиро-
вал пробежать все три этапа.

– Мне нравится преодолевать труд-
ности, – говорит Янне.

Двадцать семь лет назад, когда Янне
было 14 лет, он занимался хоккеем и
вместе со сверстниками ходил на трени-
ровки.

Но 13 декабря, в день Святой Люсии,
он проснулся и понял, что ничего не ви-
дит, только темноту. В одно мгновение
Янне потерял зрение. Диагноз – опти-
ческая нейропатия Лебера, наследствен-
ное заболевание сетчатки. Это довольно
редкая болезнь. В Швеции ее диагности-
ровали у порядка 200 человек. При обо-
стрении болезни поражается зритель-
ный нерв, и человек перестает видеть.
Со временем зрение у Янне восстанови-
лось на два процента.

– После этого моя жизнь кардиналь-
но изменилась. Пришлось учиться жить
заново.

Ориентировщиков часто застают
врасплох камни под ногами или корни
деревьев, торчащие посреди тропы. А
теперь представьте, что у человека на
этой тропе всего два процента зрения. А
ведь еще и карту надо читать.

– Я вижу так, как видели бы вы, если
бы плыли в мутной воде, – говорит Янне.

Однако он не считает, что слабое
зрение помешает ему подготовиться к
участию в самом крупном турнире по
спортивному ориентированию в мире.

– Думаю, это будет здорово. Я никог-
да не боялся пробовать что-то новое.

ААссссооццииаацциияя  ппаарраассппооррттаа..  Янне ра-
ботает консультантом в Ассоциации
параспорта шведского округа Вер-
мланд. Именно благодаря работе Янне
открыл для себя ориентирование. В
округе Эребру Ассоциация параспорта
реализует проект под названием
VаgVisaren («Указатель»), деньги на
который выделяет Шведский фонд
наследия. Цель проекта – сделать так,
чтобы ориентированием могли и хоте-
ли заниматься слепые и слабовидящие
люди.

Томас Ингстрём – один из менедже-
ров проекта, который рассчитан на че-
тыре года и закончится в этом году.

– Мы надеемся, что в том или ином
виде наш проект продолжится под эги-
дой Шведской федерации ориентирова-
ния. Помимо прочего, мы хотим вернуть
в ориентирование тех спортсменов, ко-
торым пришлось отказаться от трениро-
вок и соревнований из-за проблем со
зрением, – рассказывает Томас.

Мы встретились с Янне и Томасом в
их тренировочный день в Карлстаде.
Янне предстоит пройти дистанцию, сос-
тавленную Томасом, – это часть его под-
готовки к «О-Ринген».

– Чтобы Янне мог что-то рассмот-
реть, ему нужна сильно увеличенная
карта. И какие-то обозначения мы с
карты тоже убираем, чтобы не меша-
лись, – поясняет Томас.

ЗЗееммлляя  ппоодд  ннооггааммии.. Да, читать кар-
ту Янне непросто. Но не менее сложно
и бежать по тропе, когда под ногами у
тебя камни и корни.

– Если я оступлюсь, то дальше вряд
ли смогу бежать. Тогда Томасу придется
обратно меня нести, – шутит Янне.

Трасса начинается за тропой с фона-
рями. Янне быстро определяет по карте,
где находится и в какую ему надо сторо-
ну, и без проблем уходит на дистанцию.
Томас идет неподалеку, но ничего Янне
не говорит. Однако у контрольного пун-
кта они останавливаются, чтобы разоб-
рать следующий отрезок маршрута.
После второго КП надо двигаться на юг
по узкой тропинке. На тропе повсюду
корни. Томас из-за этого немного пере-
живает.

– Сам я дистанцию еще не проходил.
Эта тропа оказалась более ухабистой,
чем я предполагал.

И остаток дистанции Янне тоже про-
ходит очень уверенно.

– Мне нравится гулять по лесу и
слушать, как поют птицы. В детстве я
совсем этого не делал.

После тренировки Янне и Томас ана-
лизируют дистанцию и обсуждают мас-

штаб и качество карты. Через пару не-
дель Томас снова приедет. Чтобы вместе
с Янне пройти дистанцию для любите-
лей от клуба «Тюр», в котором трениру-
ется Янне. Затем соревнования в Линчё-
пинге и, наконец, главное испытание
для Янне – последние три этапа «О-Рин-
ген» в Оре.

ППрриияяттннааяя  ууссттааллооссттьь.. После про-
хождения дистанции по спортивному
ориентированию у Янне сильно устает
голова, потому что ему приходится
очень сильно концентрироваться.

– Да, я совершенно без сил. Но это
все-таки приятная усталость, – говорит
Янне.

Янне перепробовал много видов па-
распорта, например, голбол, футбол для
незрячих и велотандем. Он также подра-
батывает в параспортивном подразделе-
нии футбольного клуба «Дегерфорс».

– Своим выступлением на «О-Рин-
ген» я надеюсь вдохновить других, – го-
ворит Янне.

ООттллииччнныыйй  ррееззууллььттаатт .. В итоге Янне
Торин, 41-летний ориентировщик-люби-
тель с серьезным нарушением зрения из
Карлстада, успешно дебютировал на «О-
Ринген», без особых проблем пройдя все
три этапа соревнований.

– Теперь мне хочется и дальше зани-
маться ориентированием. И я обязатель-
но продолжу им заниматься, – сказал
Янне после своего третьего соревнова-
тельного дня на «О-Ринген».

У Янне всего два процента зрения –
и тем удивительнее его умение ориен-
тироваться на местности и уверенно
проходить дистанцию.

– Это было сложнее, чем я ожидал.
Самое сложное было не упасть.

УУггооддиилл  вв  ббооллооттоо.. Все внимательно
следили за дебютом Янне на «О-Рин-
ген». Вместе со своим сопровождающим
Томасом Ингстрёмом Янне прошел этап
в «открытом» классе длиной 3,5 км. И не
допустил при этом ни одной ошибки, ес-

ВСЕГО 2% ЗРЕНИЯ – НЕ ПОМЕХА
ДЛЯ ОРИЕНТИРОВАНИЯ!

Ян Торин вместе с эскортом, О-Ринген-
2023
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ли, конечно, не считать ошибкой то, что
Янне угодил в болото.

– Я мягко приземлился, поэтому ниче-
го опасного не случилось, – смеется Янне.

Чтобы ориентироваться, ему нужна
сильно увеличенная карта. На «О-Рин-
ген» у него была карта с масштабом
1:1800. То есть на каждом отрезке дис-
танции у него был лист формата A4.

– Уже год назад, когда Янне только
начинал заниматься спортивным ориен-
тированием, было ясно, что принцип
ему понятен, – рассказывает Томас, ко-
торый работает менеджером проекта
VаgVisaren («Указатель»).

ППррооеекктт  ппоодд  ээггииддоойй  ффееддееррааццииии..
Проект, который уже четыре года ведет
Ассоциация параспорта округа Эребру,
направлен на развитие ориентирования
для слепых и слабовидящих спортсме-

нов. Этой осенью завершится текущая
стадия проекта, но сразу после этого он
продолжится уже под эгидой Федерации
спортивного ориентирования Швеции.

– Много ориентировщиков старшего
возраста вынуждены бросать спорт из-
за плохого зрения. Янне же доказал, что
можно заниматься ориентированием
вопреки проблемам со зрением, – гово-
рит Леннарт Янссон, консультант Ассо-
циации параспорта Эребру.

ППррееввззоошшеелл  оожжииддаанниияя.. Янне и То-
мас рассчитывали, что спортсмен прой-
дет дистанцию за 90–100 минут. Но Ян-
не превзошел их ожидания, добравшись
до финиша всего за 70 минут.

– Я толком не знал, что именно меня
ждет, и поэтому сильно нервничал. Но,
стоило мне взять в руки карту, я сразу
вошел в азарт.

Отметившись на последнем кон-
трольном пункте, Янне совершил фи-
нишный рывок.

– Мне нравится преодолевать труд-
ности, и «О-Ринген» стал для меня очень
интересным вызовом. Поначалу вся эта
затея казалась немного безумной, но в
итоге все прошло отлично.

Надеемся, что этот пример может
стать началом нового этапа развития,
как опытных ориентировщиков, которые
начали хуже видеть, так и новых ориен-
тировщиков с нарушениями зрения, и
много больше людей приобретут воз-
можность получить замечательные впе-
чатления в лесу с картой в руках. 

Фото: Леннарт Янссон
и Хьюго Маттссон

Необязательно специально покупать
продукты с высоким содержанием белка
– всё, что вам нужно, содержится и в
обычной еде. В последнее время всё ча-
ще говорят о важности белка (протеина)
и всё больше появляется разных проте-
иновых батончиков, протеиновых по-
рошков и продуктов с высоким содержа-
нием белка. Белок выполняет множество
важных функций, это строительный ма-
териал для нашего организма, который
содержится во всех его клетках. Сам бе-
лок состоит из аминокислот и необходим
для наращивания мышц и транспорти-
ровки различных веществ в организме.
Кроме того, из белков состоят гормоны и
ферменты; белки – важный компонент
иммунной системы. В организме проис-
ходит постоянный распад и накопление
белков.

ДДооппооллннииттееллььнныыйй  ппррооттееиинн?? Станда-
ртная рекомендация для взрослого чело-
века – получать 10–20% энергии в виде
белка (0,8–1 грамм на 1 кг массы тела).

Спортивные нагрузки (и кардио-, и
силовые тренировки), а также естествен-
ный процесс старения увеличивают пот-
ребность в белке. Поэтому тем, кто ак-
тивно занимается спортом, и людям стар-
ше 65 лет рекомендуется потреблять
больше белка – 1,2–2,0 грамма на 1 кг
массы тела.

Крайне важен белок и для тех, кто хо-
чет избавиться от лишнего веса.

Глядя на сегодняшний ассортимент
«белковых продуктов», можно решить, что
большинству людей трудно получать дос-
таточное количество белка. На самом же
деле большинство людей, включая спор-
тсменов, которым белка нужно больше,
потребляют его в более чем достаточном
количестве. Получить необходимый белок
несложно, если вы потребляете достаточ-
но энергии и едите разнообразно. Причем
это относится и к вегетарианцам.

ВВаажжнноо  ссооббллююддааттьь  рреежжиимм.. Действи-
тельно, многие люди получают достаточ-
ное количество белка, но не все помнят о
том, что важно не только количество, но
и время приема. Лучше всего распреде-
лять потребление белка на четыре-шесть
приемов пищи в течение дня. Это значит,
что многим из нас нужно подумать о том,
чтобы белка было больше в нашем зав-
траке и перекусах, а вот порцию мяса на
обед или ужин, возможно, стоит умень-
шить. Потребление белка сразу после
физической нагрузки имеет несколько
положительных эффектов:

• Белок помогает восстанавливать и
наращивать мышцы;

• Быстрее происходит общее восста-
новление организма;

• Белок помогает набираться сил;
• Белок укрепляет иммунную систему.
Потребление белка лучше не откла-

дывать на потом: если получить белок
сразу после физической нагрузки, эф-
фект будет намного больше, чем если по-
лучить его через два часа. Рекомендуется
потреблять 0,3 грамма белка на 1 кг мас-
сы тела сразу после физической нагруз-
ки. Для большинства людей это пример-
но 15-30 граммов белка. Молочные про-
дукты, например, молоко, йогурт и раз-
ные виды творога, или соевое молоко –
это хороший источник белка для первич-
ного восстановления организма.

ППррооддууккттыы,,  ооббооггаащщеенннныыее  ббееллккааммии,,
ннееооббяяззааттееллььнныы.. Батончики или проте-
иновый порошок – это, возможно, удоб-
ный источник белка: в них содержится
20–30 граммов белка на порцию, которую
легко получить сразу после тренировки.
Но в этих продуктах нет ничего такого,
чего не содержится в обычной еде.

Поскольку белок важен для мышеч-
ной массы и мышечной силы, можно ре-
шить, что «чем больше, тем лучше». Но
прием более 2 граммов белка на 1 кг мас-

сы тела не дает дополнительных положи-
тельных эффектов; наоборот, возможны
негативные последствия:

• Слишком низкое потребление угле-
водов или жиров, что сказывается на ре-
зультатах и качестве тренировок;

• Чрезмерное потребление калорий.
Это приводит к тому, что неизрасходо-
ванные калории, включая те, что получе-
ны из белка, откладываются в виде жира.

Поэтому добавлять в кашу на зав-
трак протеиновый порошок, покупать
протеиновый хлеб или мороженое с вы-
соким содержанием белка – это дорого
и часто не имеет особого смысла. Буте-
рброд с яйцом, немного орехов или тво-
рога в каше на завтрак – этого хватит,
чтобы получить весь белок, который
вам нужен. А выпечка или мороженое,
если в них повышенное содержанием
белка, не становятся автоматически
«полезнее».

Главный совет для тех, кто думает о
правильном питании, таков: в разумном
количестве можно есть всё, что мы хотим,
если мы учитываем наши индивидуаль-
ные потребности, цели и возможности.

ПРОТЕИН И ЕГО ИСТОЧНИКИ

Л. ЖЕРДЕВА Л. ЖЕРДЕВА 
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Сразу после возвращения из рядов
Советской Армии я пришел в 1968 году
на работу методистом Московской об-
ластной детской экскурсионно-турис-
тской станции. И уже в сентябре 1969
года был направлен проводить курс ту-
ризма в областной школе пионерских
вожатых. Надо отметить, что вопросам
организации туристско-краеведческой
деятельности в те годы уделялось зна-
чительное внимание, помимо теорети-
ческих занятий слушатели принимали
практическое участие в трехдневном
походе и в Московском областном ту-
ристском слете пионерских вожатых.
Мне досталось отделение, в котором
было девятнадцать девушек 18-20 лет и
только один парень – Никаноров Юра,
только что вернувшийся из армии.
Можно было бы позавидовать – мы по-
пали в «малинник», но ведь в турис-
тском походе много мужской работы, а
нас всего двое, да и все время чувству-
ешь, что за твоими действиями все вре-
мя наблюдают. И мы «пахали» по-нас-
тоящему, так что за эти пять дней под-
ружились и вот уже почти пятьдесят
пять лет, с небольшими перерывами,
продолжаем работать вместе.

В период 1968–75 гг. в Московской
области стало бурно развиваться дет-
ское ориентирование, благодаря сов-
местной работе нескольких организа-
торов: Анатолия Гурцева (г. Долгоп-

рудный), Алима Вартаваняна (г. Рамен-
ское), Юрия Константинова (г. Любер-
цы), Евгения Украинцева и Юрия Ника-
норова (г. Серпухов). Эта небольшая
команда создала систему проведения
туристских слетов и соревнований по
ориентированию, учебно-тренировоч-
ных сборов, совместных лагерей. В об-
ласти появились судьи, начали рисо-
ваться спортивные карты. И все это
совмещалось с непосредственной ра-
ботой с детьми, так как каждый был
еще и руководителем кружков в своих
домах пионеров. Особенностью нашей
деятельности стало то, что вся команда
работала, не замыкаясь в рамках своих
кружков, и это дало свои результаты.

В сборную команду школьников
Московской области, ставшей одной из
сильнейших в Российской Федерации,
входили представители каждого из
нас. Фамилии многих из них встреча-
лись в те годы в первых строках прото-
колов крупнейших соревнований по
ориентированию не только школьни-
ков, но и взрослых (Сотников, Левичев,
Бурлиновы, Плоскова, Мыльников и
др.). Команда выиграла первый Кубок
по туризму среди школьников в 1971
году на озере Селигер, где участвовало
около 80 команд – все регионы России
и большинство сборных команд союз-
ных республик.  Но самое главное –
все наши дети стали успешными людь-
ми, а дружеские отношения сохраня-
ются у них и в зрелые годы. 

Во многом основа этого лежит в
том, что их руководители вышли из ту-
ризма, они не были тренерами (в сов-
ременном понимании), так как не име-
ли специальной подготовки, да и спор-
тивного опыта также не было.  Но они
были педагогами по призванию, имея
жизненный опыт и хороших учителей,
а главное – дружный коллектив едино-
мышленников, в котором все учились
друг у друга. По наитию, опираясь на
свой собственный опыт, мы использо-
вали педагогические принципы и при-
емы, выработанные в туризме, главный
из них – воспитание в коллективе и 
через коллектив.

Всю жизнь посвятивший ориенти-
рованию и туризму, я как доктор педа-
гогических наук, могу утверждать, что
с точки зрения педагогики, пусть не
обижаются ориентировщики, правиль-
но организованные занятия туризмом,

ЮРИЙ БОРИСОВИЧ НИКАНОРОВ – ОДИН ИЗ
ПЕРВЫХ ОРГАНИЗАТОРОВ ДЕТСКОГО
ОРИЕНТИРОВАНИЯ В РОССИИ

дают ребенку больше, чем занятия чис-
тым ориентированием. И самое лучшее
для становления и развития ребенка
как человека, дает сочетание туризма и
ориентирования, тогда происходит ин-
тегрирование педагогических принци-
пов, заложенных в этих двух видах.
Юные туристы должны принимать
участие в соревнованиях по ориенти-
рованию, а юные ориентировщики хо-
дить в походы и жить в полевых лаге-
рях, в составе детского коллектива.

Эти принципы, выработанные в мо-
лодые годы, Юрий Борисович как член
нашей команды не только соблюдал, но
и отстаивал и пропагандировал все го-
ды своей работы с детьми и взрослыми.
Результатом его педагогической де-
ятельности стали десятки хороших,
настоящих граждан, истинных росси-
ян.  Мы много лет мы вместе с Юрием
Борисовичем водили объединенные
кружки в походы, возили на соревнова-
ния, в полевые лагеря, и я мог наблю-
дать его стиль работы с детьми, кото-
рый заключался в уважении к ним, в
стремлении развивать их самосто-
ятельность. 

Мне нравилось наблюдать, как Ни-
каноров разбирал результаты выступ-
ления своих воспитанников, причем он
это делал обязательно с каждым от-
дельно. Пути движения, залеты, ис-
правление ошибок – и как итог – ребе-
нок начинал чувствовать себя уверен-
ным в своих силах, готовым завтра бе-
жать еще лучше, не повторяя своих
ошибок. Это великое достоинство пе-
дагога – вселять в детей веру в свои си-
лы, уважение к себе.

Но не только педагогика является
достоинством Юрия Борисовича – по-
нимание требований времени, умение
использовать их – быть в нужное время
и в нужном месте, использовать свой
опыт и умение работать с людьми,
убеждать их на благо ориентирования
– всегда отличали его. Благодаря этим
качествам он сумел в 1970-х годов от-
крыть первую в стране (за приоритет
открытия он все время бился с Челяби-
нской областной ДЮСШ по ориентиро-
ванию) детско-юношескую школу в Пе-
ровском районе Москвы, ныне знаме-
нитую «Ориенту». Даже в Советском
Союзе открытие внешкольного учреж-
дения было делом очень сложным, а
тем более в новом направлении 



А. Прохоров:  Юрий Борисович, Вы
всю свою сознательную жизнь зани-
маетесь с детьми, начиная с работы
пионервожатым. Что этому способ-
ствовало? Родители, литература
или какой-то пример из жизни заме-
чательных людей? 

Ю. Никаноров: После службы в ар-
мии, в августе 1969 года, я поступал в
МГЗПИ на только что открытый фа-
культет психологии. Однако не наб-
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деятельности, где не было прецеден-
тов, а вид спорта не является олимпий-
ским.

Особо надо отметить его роль в воз-
рождении детского ориентирования в
России в 1980-х годах. В 1979 году, ког-
да ориентирование как вид спорта бы-
ло передано из Центрального совета по
туризму и экскурсиям в введение Спо-
рткомитета СССР и была создана Всесо-
юзная федерация ориентирования,
ЦДТЭС Минпроса СССР приняла реше-
ние о прекращении руководства разви-
тием детского ориентирования. Всесо-
юзные соревнования школьников были
выброшены из Календаря (хотя были
проведены Первые в 1974 г. в Вильню-
се и Вторые в1977 г. в Ярославле Всесо-
юзные соревнования), что сразу сокра-
тило проведение соревнований на мес-
тах, показатели по ориентированию
исключены из статотчетов, что резко
уменьшило количество кружков и сек-
ций и число занимающихся в них. Нас-
тупила черная полоса, на все обраще-
ния общественности Минпрос ссылал-
ся на Спорткомитет, а у того и до взрос-
лого ориентирования особо руки не
доходили. Оставалась возможность
проведения матчевых встреч силами
энтузиастов, но говорить о массовости
уже не приходилось. 

В 1982 году меня пригласили на ра-
боту директором Центральной детской
экскурсионно-туристской станции
РСФСР (ЦДЭТС), и заместитель Минис-
тра просвещения Любовь Балясная, ко-
торой детское ориентирование в Рос-
сии обязано своим рождением в начале
1970-х гг., дала согласие на возрожде-
ние ориентирования среди школьни-
ков в России, даже вопреки возражени-
ям союзного руководства. 

И вся эта непосредственная работа
легла на плечи Никанорова, пришед-
шего на должность заведующего отде-
лом туризма и ориентирования ЦДЭТС

ристских слетов и соревнований школь-
ников и педагогов и продолжают прово-
диться и в наши дни. И в этом огромная
личная заслуга Юрия Борисовича, кото-
рый используя свой талант педагога и
организатора, опираясь на созданный
им широкий актив, сумел создать усло-
вия для функционирования действу-
ющей системы детского ориентирова-
ния в России.

Ю.С. Константинов (г. Москва),
доктор педагогических наук,

Заслуженный учитель РФ,
ответственный секретарь

Центральной секции ориентирования
(1975-78 гг.), вице-президент

Федерации спортивного
ориентирования России (1997-2012 гг.),

Почетный член ФСО России

РСФСР. Все начиналось с создания об-
щественного судейского и тренерского
актива в ЦДЭТС и в территориях, разра-
ботки программно-нормативных доку-
ментов, организации и проведения
всероссийских зимних и летних матче-
вых встреч, включения соревнований
по ориентированию в программы ту-
ристских слетов и соревнований. Эта
огромная работа, во главе которой сто-
ял Юрий Борисович, при поддержке
руководства Центральной станции и
лично заместителя министра Любови
Балясной, привели к тому, что в Кален-
даре всероссийских соревнований
школьников появились зимнее и лет-
нее первенства и ряд матчевых встреч
по ориентированию среди школьни-
ков, соревнования по ориентированию
были включены в программы всех ту-

ГОДЫ ПРОШЛИ НЕ НАПРАСНО, 
ЕСТЬ ЧТО ВСПОМНИТЬ

В историю российского ориентирования Юрий Борисович Никаноров
вошёл прежде всего тем, что сумел в середине 70-х годов прошлого века
открыть одну из первых в стране детско-юношеских спортивных школ
по спортивному ориентированию в Перовском районе города Москвы,
ныне знаменитую «Ориенту», воспитанники которой сегодня абсолют-
ные лидеры по количеству медалей в Медальном листе ФСОР. В преддве-
рии юбилейной даты 75-летия со дня рождения Почетного члена Феде-
рации спортивного ориентирования России Юрия Борисовича Никоноро-
ва главный редактор журнала «Азимут» Александр Михайлович Прохо-
ров встретился с юбиляром и совместно восстановили основные этапы
его педагогической деятельности в спортивном ориентировании.

НИКАНОРОВ Ю.Б. (Москва)



рал необходимого количества баллов.
Добрые люди подсказали, что, если бы
у меня был стаж работы в школе, это
бы мне сильно помогло. В родном
Серпухове обратился в райком комсо-
мола к секретарю по школам. Мест ла-
борантов не оказалось, и мне предло-
жили попробовать себя в качестве пи-
онервожатого. Так как других вариан-
тов не нашлось, я согласился. Нас, во-
жатых, в школе было двое: один руко-
водил пионерами, а другой – комсо-
мольцами. В школе было 1600 уча-
щихся. Меня как новичка отправили в
областную школу вожатых, которая
квартировала в здании Детской эк-
скурсионно-туристской станции РСФСР
по адресу Волочаевская 38А. Там нас
обучали разным пионерским навыкам
и правилам, в том числе туризму и
ориентированию. Среди инструкто-
ров был Юрий Константинов, рабо-
тавший тогда зав. отделом туризма
Областной станции юных туристов.
От него я узнал, что в Московской об-
ласти есть система соревнований
школьников по ориентированию и ту-
ризму. Вернувшись в Серпухов, орга-
низовал кружок туризма и ориенти-
рования в своей школе. Кроме того,
познакомился и подружился с боль-
шим энтузиастом туризма и краеведе-
ния Евгением Ивановичем Украинце-
вым, с которым впоследствии сотруд-
ничал много лет. Общаясь с ним,
вспомнил эпизод своего первого зна-
комства с ориентирование на мес-
тности. В зимние каникулы 1965 года
я в составе команды туристов – лыж-
ников школы №2 участвовал в город-
ском слете. В программе был вид со-
ревнований, когда надо было пробе-
жать на лыжах 1,5 км и взять (снять)
азимут на три мишени. Инструмент –
компас Адрианова. Мы с моим другом
Серёгой Захаровым пробежали и всё
выполнили. Как оказалось, лучше
всех. Потом я узнал, что этот слёт ор-
ганизовал и проводил Е.И. Украинцев,
а бело-красные плакаты, на которые
мы брали азимут – это призмы.

В московской области в 1969 году
сложилась “могучая кучка” детских
тренеров-организаторов ориентиро-
вания: Ю.С. Константинов (г. Любер-
цы), А.М. Гурцев (г. Долгопрудный),
А.Ф. Вартаванян (г. Раменское), В.А.
Обухов (г. Химки), Е.И. Украинцев
(г. Серпухов), они создавали микрок-
лимат для успешного развития ориен-
тирования среди учащихся. Стабиль-
ный календарь соревнований, систе-
ма отбора в сборную области, учебно-

тренировочные сборы. С удоволь-
ствием и благодарностью вспоминаю
годы совместной работы с этими эн-
тузиастами-профессионалами.

А.П. Я, будучи спортсменом, спор-
тивным судьей, организатором со-
ревнований с 1969 года, совсем не
знаком с Вашими спортивными дос-
тижениями. Какими они были?

Ю.Н. Достижения – это громко
сказано! В школьные годы выступал
за сборную школы в лыжных гонках,
легкоатлетическом кроссе, футболе,
баскетболе. В годы службы на Пле-
сецком полигоне играл за сборную
части в футбол, а однажды участвовал
в лыжном кроссе в день печати в мае!
В ориентировании выполнил норма-
тив 3 разряда. Когда привозишь на
старт 30 школьников, на себя времени
и сил не хватает. Это не оправдание, а
констатация факта.

А.П. А каким был следующий эта-
п педагогической деятельности?

Ю.Н. На протяжении трех лет под-
ряд Перовский район выигрывал пер-
венство Москвы по ориентированию
среди школьников. А шахматисты
упорно «бодались» с Дворцом пионе-
ров на Ленинских горах. Кроме нас
были футболисты – победители “Ко-
жаного мяча” и юные гандболисты
спортклуба “Луч”– победители всесо-
юзных первенств. Районное руковод-
ство приняло решение о создании
ДЮСШ №2 Перовского района города
Москвы для своих лидирующих видов
детского спорта. Однако тренеры
футболистов и гандболистов узнав
размер зарплат в системе образова-

ния, резко отказались переходить со
своих профсоюзных (Локомотив и Зе-
нит) тёплых мест. Тогда заведующая
РОНО А.В. Шацкая вспомнила о дет-
ских спортивных объединениях Дома
пионеров и утвердила номенклатуру
отделений спортшколы – шахматы и
ориентирование. С шахматами всё
прошло гладко, у них была утвер-
ждённая программа и несколько тре-
неров, а вот с ориентированием
пришлось помучиться. На тот момент
в СССР не было программы для вида
спорта “спортивное ориентирование”
и отделений таких соответственно не
было. Этот вид спорта курировал Цен-
тральный совет по туризму и экскур-
сиям. На наше счастье, членом Бюро
партийной организации Совета и от-
ветственным секретарём Централь-
ной секции спортивного ориентиро-
вания в то время был Ю.С. Константи-
нов. Он же в соавторстве с Б.И. Ого-
родниковым и Ю.Л. Соловьёвым за год
до этого написал программу для отде-
лений спортшкол по спортивному
ориентированию. Программа находи-
лась на согласовании в различных
Министерствах СССР. А нам она была
нужна срочно. Иначе тренеры не мог-
ли быть квалифицированы и постав-
лены на ставки. Спасибо Ю.С. Кон-
стантинову, он сам лично пошел к
Председателю Центрального совета
Абукову и подписал у него письмо о
том, что ЦС является ответственным
за данный вид спорта в системе Спор-
ткомитета СССР и уполномочен утвер-
ждать регламентирующие документы
для данного вида спорта. Заодно была
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Ю.Б. Никаноров с учениками – М. Кондрашовым и А. Туляковым.
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поставлена печать на Программу. Так
в 1975 году началась история отделе-
ния спортивного ориентирования
ДЮСШ №2, впоследствии ставшая
ГБОУ СШОР №54 «Ориента» Моском-
спорта, а в настоящий момент вошед-
шая в состав ГБУ ДО МКСШОР «Вос-
ток».

А.П. Практически Вы являетесь
первооткрывателем образователь-
ной деятельности в спортивном
ориентирование, были сложности? 

Ю.Н. Работа в спортшколе была
очень интересной и увлекательной.
Мне сразу показалось, что наше отде-
ление должно объединить, по воз-
можности, всех энтузиастов ориенти-
рования города. Комплектование
сборной команды учащихся Москвы
было возможно лишь при включении
ведущих тренеров в преподаватель-
ский состав отделения. И нам с дирек-
тором ДЮСШ Юрием Политовым
пришлось приложить немало усилий
для убеждения таких специалистов
как Дмитрий Никифоров, Виктор Го-
ловкин и особенно Зинаида Смыкодуб
стать тренерами-преподавателями
отделения. В дальнейшем к работе в
спортшколе, и особенно в спортклас-
се, удалось привлечь наших воспи-
танников – Валерия Бугринова, Рифа-
та Махмутова, Виктора Елизарова,
Ольгу Глаголеву и др. Честно говоря, в
те годы было чувство гордости за то,
что всё это случилось в очень тяжё-
лом на подъём городе – столице на-
шей Родины Москве. И все мы были
прямыми участниками этого.

А.П. Начало было положено, а как
шло развитие школы в дальнейшем?

Ю.Н. Особую роль в развитии и
становлении нашей школы сыграли,
на мой взгляд, тёплые, товарищеские
и даже дружеские отношения с колле-
гами из других территорий России и
Советского Союза. Ещё со времён Пе-
ровского Дома пионеров мы традици-
онно выезжали на Первенство школь-
ников Литвы, в спортивные лагеря
Рижского Дворца пионеров, соревно-
вания спортклуба “Калев” в Эстонии и
обязательно в лагерь Ленинградской
областной станции юных туристов.
Особенно необходимо отметить Матч
10 сильнейших команд СССР, проводи-
мый станцией юных туристов города
Киева. Это были единственные сорев-
нования, где команды тратились толь-
ко на дорогу до Киева. Все остальные
расходы несли хозяева. И дети, и ру-
ководители ждали эти соревнования.
За 10 лет проведения киевляне сдела-
ли старты классными как по спортив-

ной, так и по организационной части.
А “вишенкой на торте” было подведе-
ние итогов, когда дети получали при-
зы и награды на дискотеке, а руково-
дители в это время вели творческие
дискуссии за богато накрытым хлебо-
сольными хозяевами столом. С благо-
дарностью вспоминаем киевлян – ди-
ректора Киевской станции Миру Со-
ломоновну Лейбельман, тренеров и
организаторов Олега Сергеевича Ма-
тюшкова, Александра Ивановича Ба-
куту и их коллег. Обмен опытом с та-
кими специалистами, как Арвидас
Старкаускас (Литва), Юрис Жилко и
Русин Вилкс (Латвия), Валерий Геллер
(Беларуссия), Марк Газе, Исак Штей-
нбук, Владимир Белозеров и Алексан-
др Бровин (Ленинград), уральская
группа во главе с мудрейшим “дедом”
Юрием Валентиновичем Драковым,
Виктором Ющенко и Владимиром Си-
говым (Челябинская обл.), Алексеем
Чекасиным (Свердловская обл.), Юри-
ем Леоновым и Машей Маловой (Ле-
нинградская обл.),  а также Генрихом
Шуром, позволяли быть в курсе нап-
равления развития нашего любимого,
но очень молодого вида спорта.

А.П. Встречался с Вами в работе
судейских бригад на обслуживании
всероссийских соревнований – это
Ваше хобби или необходимость?

Ю.Н. Любые соревнования – это
новая информация, обмен опытом и
контакты с интересными и заинтере-
сованными людьми. Для меня жиз-
ненная необходимость!

А.П. Знаю, что Вы многие годы
работали в президиуме ФСО России,
возможно, общественная деятель-
ность началась гораздо раньше. Ва-
ши достижения на общественном
поприще?

Ю.Н. Работа председателем дет-
ско-юношеской комиссии ФСО России
– это единственная общественная до-
лжность в моей жизни. Если быть до
конца честным, надо признаться, это
было очень счастливое для меня вре-
мя. Работа с членами президиума и
тренерами сборных команд доставля-
ла истинное удовольствие, так как все
они были не только профессиона-
лами, но и фанатами (в лучшем смыс-
ле этого слова). Работа тренеров
сборных командам А.Д. Иванова и
О.Л. Глаголевой была не только педа-
гогически выверенной, но и очень ре-
зультативной. Если посмотреть на
статистику, то за те восемь лет моей
деятельности в президиуме была за-
воёвана целая куча медалей юношами
и юниорами. На отборочных соревно-

ваниях были жаркие дебаты при опре-
делении составов, но это, я уверен,
лишь доказывает, что в то время у нас
было как минимум два человека на
каждое место в составе.

А.П. Мне кажется, Вы рано ушли
на пенсию. А что Вы не успели сде-
лать и хотели бы этого достичь? 

Ю.Н. Пенсия у меня по старости.
Оглядываясь с высоты сегодняшних 75
лет, трудно мечтать о каких-то свер-
шениях в будущем. Если только о
свершениях трех моих внуков. Но
приятно вспомнить некоторые поло-
жительные моменты в прошлом: рабо-
та в первом официальном, с отметкой
в трудовой книжке, отделении спор-
тивного ориентирования; организа-
ция первых и (по моим сведениям)
единственных в СССР спортивных
классов с нестандартным сочетанием
специализаций – спортивное ориен-
тирование и шахматы; работа в Цен-
тральной детско-экскурсионной стан-
ции РСФСР, где под руководством
Ю.С. Константинова велись разработ-
ка и внедрение соревнований по спор-
тивному туризму, ныне входящему во
всероссийскую спортивную класси-
фикацию.

А.П. А что необходимо сделать
для дальнейшего развития нашего
вида спорта?

Ю.Н. Любой вид деятельности жив,
пока он носит массовый характер. Для
достижения массовости первична, на
мой взгляд, доступность. В Москве,
например, большое внимание уделяют
паркам. Возможно, есть смысл поду-
мать над организацией стационарных
полигонов с постоянными КП в боль-
шом количестве, для самостоятельных
тренировок и соревнований для начи-
нающих. Внедрять современные мето-
ды создания спортивных карт. Спор-
тивные соревнования проводить кра-
сочно и разнообразно, чтобы не забы-
вались. 

А.П. Ваши пожелания читателям
журнала «Азимут»?

Ю.Н. Многие лета!!! А если серьёз-
но – хорошего, умного, доброго, заин-
тересованного и отзывчивого читате-
ля. Виду спорта, спортсменам и всем
сочувствующим – постоянного разви-
тия и роста популярности в стране и в
мире.

А.П. Спасибо, Юрий Борисович! На-
деюсь и после 75-летия встретить
Вас с внуками на трассах «лесных
стадионов».  

Главный редактор журнала
«Азимут»   А.М. Прохоров



Всероссийские спортивные игры
школьников «Президентские спор-
тивные игры» проводятся Министер-
ством просвещения Российской Фе-
дерации совместно с Министерством
спорта Российской Федерации. Их
цель – вовлечение детей в система-
тические занятия физической куль-
турой и спортом, укрепление их здо-
ровья, выявление талантливых де-
тей. Основными задачами Президен-
тских спортивных игр являются про-
паганда физической культуры и
спорта как средства физического,
нравственного и духовного воспита-
ния подрастающего поколения, опре-
деление уровня физической подго-

товленности обучающихся, а также
пропаганда и продвижение русского
языка и культуры народов России.

Участники соревнований – коман-
ды, в состав которых входят обуча-
ющиеся одной общеобразовательной
организации (команда школы), прог-
рамма игр охватывает обучающихся с
5 по 11 класс. Возраст участников
всероссийского этапа Президентских
спортивных игр (определен жеребь-
ёвкой) – 7 класс (2007, 2008, 2009 го-
ды рождения). Состав команды всерос-
сийского этапа: 12 человек (6 юношей,
6 девушек).

В программу Президентских спор-
тивных игр входят обязательные ви-

ды программы: баскетбол (дисципли-
на «баскетбол 3х3), волейбол, легкая
атлетика, настольный теннис, спор-
тивное ориентирование и спортив-
ный туризм; и дополнительные виды
программы – гандбол, плавание, рег-
би (дисциплина «регби – пляжное»),
самбо, футбол (дисциплина «мини-
футбол (футзал)»).

В период с 7 по 27 сентября 2023
года на базе ФГБОУ ВДЦ «Смена» в го-
роде курорте Анапа Краснодарского
края состоялся финальный этап Все-
российских спортивных игр школь-
ников «Президентские спортивные
игры». В финальном этапе «Прези-
дентских спортивных игр» в этом 

ПРЕЗИДЕНТСКИЕ СПОРТИВНЫЕ ИГРЫ
Краснодарский край, Всероссийский детский центр «Смена», 
15-16 сентября 2023 года



году участвовали около 1000 ребят из
85-и регионов Российской Федера-
ции. В соревнованиях состязались
обучающиеся 2008-2009 годов рож-
дения в составе команд образова-
тельных организаций – победителей
региональных этапов. В течение сме-
ны команды состязались в основных
видах спорта.

В этом году спортивное ориенти-
рование было включено как обяза-
тельный вид программы во Всерос-
сийские спортивные игры школьни-
ков «Президентские спортивные иг-
ры» 2022/2023 учебного года. 

Президентские игры проводятся
среди обучающихся во всех субъек-
тах Российской Федерации и состоят
из четырёх этапов: школьный, муни-
ципальный, региональный и всерос-
сийский. Всё это позволило в рамках
мероприятия познакомить с видом
спорта «спортивное ориентирова-
ние» большое количество детей. 

Соревнования по спортивному
ориентированию на Всероссийском
этапе Президентских игр прошли 15-
16 сентября 2023 года на территории
Всероссийского детского центра
«Смена», в посёлке Сукко, город-ку-
рорт Анапа Краснодарского края. В
соревнованиях приняли участие 672
обучающихся из 84 субъектов Рос-
сийской Федерации. Согласно Поло-
жению о Президентских играх, прог-
рамма соревнований включала спор-
тивную дисциплину «кросс-выбор» –
результат спортсмена определяется
по сумме времени, затраченному на
прохождение заданного количества
КП от момента старта до финиша, и
штрафному времени, начисленному
за не взятые КП. Соревнования кома-
ндные, участники – юноши и девуш-
ки 2007-2008 годов рождения, многие

из которых не имели опыта в ориен-
тировании, состав команды – 8 чело-
век (4 юноши, 4 девушки). Форма
проведения позволила лояльно от-
нестись ко всем участвующим и дать
возможность каждому принести очки
в командный зачет. Место в протоко-
ле результатов дало каждому юному
спортсмену массу положительных
эмоций от участия в соревнованиях.

В зоне старта судьи объясняли
участникам специфику вида спорта
«спортивное ориентирование». Де-
монстрировались: образец контроль-
ного пункта, система электронного
хронометража (использовалась сис-
тема отметки «SFR»); пояснялись ус-
ловные обозначения спортивной кар-
ты и основные действиях спортсме-
нов при прохождении дистанции.

За прошедшие дни пребывания в
ВДЦ «Смена», в виду его небольшой
территории, участники команд уже
изучили территорию лагеря, и перед
ними стояла задача – за максимально
короткое время, на большой скорости
спланировать и реализовать самый
быстрый (выгодный) маршрут. Трасса
проходила по всей территории лаге-
ря, участники получали карту с нане-
сенной трассой в момент старта. Бы-
ла спланирована очень интересная
зона финиша – она пролегала по ал-
лее Российской Славы – это уникаль-
ный проект кубанского скульптора
Михаила Сердюкова, в 2008 году он
предложил устанавливать по всей
стране миниатюры и полноразмер-
ные бюсты выдающихся людей наше-
го Отечества. Финиш участников на
фоне этой аллеи выглядел очень эф-
фектно. На финише при считывании
чипа участник получал распечатку
своего результата со штрафным вре-
менем (если таковое имелось). 

Все участники успешно преодоле-
ли дистанции, получили массу новых
впечатлений, многие познакомились
со спортивным ориентированием, на-
учились «читать» карту, проходить
трассу. Некоторые негативно настро-
енные к неизвестному для них виду
спорта участники и представители
команд по окончанию мероприятия
поменяли своё отношение к ориенти-
рованию: «Мы получили массу хоро-
ших впечатлений», – говорили они
после финиша. Уверенную победу
одержала команда МБОУ гимназии
г. Советский (ХМАО-ЮГРА).

Марченко Наталья
(Ростов-на-Дону), 
Спортивный судья

Всероссийской категории
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Президентские состязания и Пре-
зидентские игры были основаны Пре-
зидентом РФ В. Путиным в 2010 году. С
тех пор эти спортивные мероприятия
среди учащихся всей России прово-
дятся в несколько этапов ежегодно.
Президентские состязания школьни-
ков проводятся в несколько этапов. К
ним относятся:

Первый этап – школьный. Прово-
дится во всех общеобразовательных
учебных заведениях, как правило, с
сентября по декабрь.

Второй этап – муниципальный.
Проводится органами местного само-
управления, ответственными за раз-

витие спорта и физической культуры.
Длится с января по апрель.

Третий этап – региональный. Про-
водится на региональном уровне с мая
по июнь. Ответственными являются
органы исполнительной власти субъ-
ектов РФ в области физкультуры и
спорта и сфере образования.

Четвертый этап – всероссийские
спортивные соревнования школьников.
Проходят с июля по август. Это самый
последний этап, ответственными за про-
ведение его являются непосредственно
сотрудники Министерства науки и обра-
зования и Министерства спорта, туриз-
ма и молодежной политики.
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ПРЕЗИДЕНТСКИЕ СОСТЯЗАНИЯ–2023
Краснодарский край, Всероссийский детский центр «Орленок», 
25 сентября 2023 года
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Общее руководство организацией
Президентских игр и состязаний про-
водится Всероссийским организаци-
онным комитетом. Он регулирует сро-
ки проведения всех этапов по всем ре-
гионам России, определяет места про-
ведения соревнований, программу ме-
роприятий, количественный и возрас-
тной состав команд, сроки предостав-
ления заявок в каждом из этапов и т.д.

Существует определенный регла-
мент проведения соревнований, а также
специально разработанная для этого
программа. Президентские соревнова-
ния школьников включают обязатель-
ную программу и дополнительную.

Обязательная программа состоит
из таких пунктов:

Спортивное многоборье. В него
включены такие дисциплины, как бег
на разные дистанции, подтягивание
на перекладине для мальчиков, отжи-
мание для девочек, качание пресса,
прыжки в длину и наклон вперед из
сидячего положения для всех детей.

Творческий конкурс. Это своего
рода визитка-презентация команды.
Представляет собой музыкально-ху-
дожественную композицию до восьми
минут.

Теоретические состязания. Это де-
монстрация теоретических знаний о
спорте, начиная с древних олимпий-
ских игр по сегодняшний день.

Эстафетный бег. Забеги команд на
дистанции от 100 до 600 м.

Спортивные соревнования школь-
ников содержат и дополнительную
программу, к которой относится:
бадминтон, баскетбол, мини-футбол,
самбо, шахматы, плавание. В этот раз
в программу соревнований вошёл
вид спорта «Спортивное ориентиро-
вание».

В качестве награждения победи-
тели соревнований получают меда-
ли, кубки, дипломы и памятные цен-
ные призы. Президентские соревно-
вания способствуют популяризации
спорта среди школьников РФ разного
возраста.

В этом году в период с 7 по 27 сен-
тября 2023 года на базе Всероссийско-
го детского центра «Орлёнок» прохо-
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дил финал Всероссийских спортивных
соревнований школьников «Президен-
тские состязания». Участниками состя-
заний стали почти 1518 детей из 87
субъектов РФ, а также из Донецкой и
Луганской Народных Республик и За-
порожской области. Соревнования
проводились среди команд пятых клас-
сов городских и сельских школ, все они
– победители нескольких этапов со-
ревнований, проходивших в регионах
в течение 2022-2023 учебного года.
Все команды прошли серьёзный отбор
на школьном, муниципальном и реги-
ональном уровнях. Организаторы со-
ревнований: Министерство просвеще-
ния России, Министерство спорта Рос-
сии, Федеральное государственное
бюджетное учреждение «Федеральный
центр организационно-методического
обеспечения физического воспита-
ния», Всероссийский детский центр
«Орлёнок», Российское движение де-
тей и молодёжи «Движение Первых».

В соревнованиях по спортивному
ориентированию приняли участие 204

обучающихся, кото-
рые представляли 11
сельских и 12 город-
ских команд.

Учитывая специ-
фику предстоящих
стартов в «Орлён-
ке», судейской кол-
легией соревнова-
ний по спортивному
ориентированию
сразу были опреде-
лены дополнитель-
ные позиции, кото-
рые должны были
обеспечить качес-
твенный уровень
Президентских сос-
тязаний. Предвари-
тельный опрос пре-

дставителей и участников команд по-
казал, что примерно 90% юных спор-
тсменов никогда не сталкивались с
ориентированием на местности.
Именно поэтому так называемый
«предстартовый образовательный
бриффинг» стал неотъемлемой частью
каждого забега. В зоне старта, всем
юным участникам демонстрировалась
спортивная карта, условные обозначе-
ния, образец контрольного пункта и
система отметки, а также доступно
рассказывалось о действиях спортсме-
нов при прохождении трассы.

Помимо проведения таких своеоб-
разных мастер-классов судейская кол-
легия, в составе которой работали
семь спортивных судей всероссийской
категории и семь спортивных судей
первой категории, приняла решение о
введении штрафного времени вместо
аннулирования результата участника
в случае не взятия им заданного коли-
чества КП. Правила вида спорта это
допускают. Так, в дисциплине «кросс-
выбор», за каждый не взятый кон-

трольный пункт из заданного количе-
ства, ко временному результату учас-
тника добавлялось пять минут. Дан-
ная поправка в регламент проведения
соревнований по спортивному ориен-
тированию в рамках «Президентских
состязаний» позволила полностью ис-
ключить дисквалифицированных уча-
стников и каждому из стартовавших
спортсменов принести очки в общую
копилку команды. Следует отметить,
что большая часть спортсменов, впер-
вые вышедших на трассу спортивного
ориентирования, с поставленной за-
дачей справилась полностью и все КП
ими были взяты.

Введённые судейской коллегией
новшества позволили провести сорев-
новательный вид на высоком органи-
зационном уровне, избежать негатив-
ной реакции участников, которая
обычно возникает в случае непрохож-
дения трассы, а также повысить инте-
рес юных спортсменов к неизвестно-
му им ранее виду спорта. Помимо это-
го, при планировке зон старта-фини-
ша и постановке КП также учитывался
«новичковый уровень» участников.
Из карты соревнований были исклю-
чены потенциально сложные районы с
агрессивной растительностью, а также
участки местности, изобилующие зна-
чительным перепадом высот.

Использование современной элек-
тронной системы отметки позволило
судейской коллегии опубликовать про-
токолы результатов через пять минут
после финиша последнего участника.

Как итог, организаторам было при-
ятно слышать восторженные отзывы на-
чинающих спортсменов, впервые в жиз-
ни взявших в руки спортивные карты.

Влад Фунтяков
(Краснодарский край),

Спортивный судья
Всероссийской категории
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